
Конец 2016 года не настраивает на оптими-
стичный лад — из этого предложения можно смело 
убирать конкретную временную привязку, и оно 
все равно останется верным и актуальным. Все 
новые и новые трагедии обрушиваются на мир с 
такой скоростью и частотой, что наш разум просто 
не успевает их осознать и обработать. Российский 
посол убит в Анкаре. Грузовик врезался в толпу на-
рода в Берлине. Вооруженный человек попытался 
проникнуть в американское посольство в Турции. 
Три человека ранены в результате нападения на 
исламский центр в Цюрихе. В городе Висбаден, 
столице немецкой федеральной земли Гессен, не-
кий стрелок открыл огонь по людям. Один человек 
погиб, двое пострадали. 

Все эти драматические новости уместились 
во временной отрезок меньше чем в 24 часа. Не 
удивлюсь, если к моменту, когда вы будете читать 
эти строки, мартиролог (список мучеников) только 
одного дня в декабре станет еще более длинным. 
Мир сошел с ума — это первое, что хочется ска-
зать, столкнувшись с подобной ситуацией. Но 
легче от этого точно не станет: «постановка диа-
гноза» позволяет лишь выплеснуть свои эмоции, 
но не «прописать лечение». Лечения нет — или 
даже если оно есть, то «политическая медицина» 
его еще не изобрела. 

И, возможно, лучший способ продвинуться 
на пути к изобретению лечения — это не свали-
вать все в одну кучу. При всей своей трагической 
бессмысленности убийство российского посла 
в Турции и масштабный террористический акт в 
столице Германии — это явления совершенно раз-
ного порядка с совершенно разными причинами и 
следствиями. Или, вернее, так: злодеяние в Анка-
ре — это попытка уничтожить политический курс, 
который очень многим не нравится, но который на 
деле доказал свою эффективность. Злодеяние 
в Берлине — символ отсутствия у властей Гер-
мании внятного политического курса, символ их 
беспомощности, символ того, как правительство 
Ангелы Меркель запуталось в красивых словах и 
добрых намерениях. 

Я не питаю и тени симпатии к многолетнему 
авторитарному лидеру Турции Эрдогану. Эрдоган 
— это в моих глазах человек, 
который разрушил в своем 
государстве светские поли-
тические институты. 

Читайте 3-ю стр.
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ТЕРРОРИСТЫ СТРЕЛЯЮТ МИРУ В СПИНУ
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ПРИГЛАСИТЕЛЬНЫЙ БИЛЕТ НА 2 ЛИЦА
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22, 23, 24 декабря 
с 11:00 до 19:00

Выставочный зал «Амбер Плаза»
ул. Краснопролетарская, 36

м. «Новослободская», «Достоевская» ре
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ЖОЗЕ ГАРСИА сыграл одного из главных героев новой 
комедии, которую снимали на скорости 130 километров в час. 
Впечатленный «МК-Бульвар» попросил актера и его коллег 
вспомнить эти невероятные съемки.

  АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ запомнился в этом году по ролям в 
сериале «Таинственная страсть» и фильме «28 панфиловцев». 
«МК-Бульвар» обсудил с актером погружение в разные эпохи, 
идеальную жену и постельные сцены.

  А ТАКЖЕ: Оксана Фандера гипнотизирует Сергея Безрукова, 
Стас Михайлов ищет любовь в прошлом, светские итоги года, 
кулинарные кошмары знаменитостей и многое другое.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КАЗАРМА НОМЕР СЕМЬ
Читайте 3-ю стр.

Дмитрий ГУДКОВ, 
политик

Трагедией окончилась рождественская ярмарка в 
столице ФРГ. Злоумышленник протаранил толпу на грузо-
вике. Жертвами стали 12 человек, еще около 50 получили 
ранения. Вероятно, 25-тонная фура, принадлежащая 
польской компании, была угнана. Канцлер Германии 
Ангела Меркель назвала случившееся террористиче-
ским актом. 

Читайте 3-ю стр.

РАЗДАВЛЕННОЕ 
РОЖДЕСТВО

Эксперт: «Это самый страшный 
теракт за последние годы  

в Германии»
  4 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 декабря с 8.00 до 20.00 обед с 14.00 до 14.30
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
р-н Тропарево-Никулино, ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1 
22 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Щелковская», Московский автовокзал

 Тысячи людей по всему 
миру скорбят в связи с ги-
белью российского посла в 
Турции Андрея Карлова. Его 
убили подло, стреляя в спи-
ну, перед камерами, на гла-
зах журналистов, посети-
телей выставки и его жены, 
Марины Михайловны. 

Стало известно, что в 
честь Андрея Карлова назо-
вут улицу в Анкаре, где нахо-
дится посольство России. 

О том, каким он был 
уникальным специалистом, 
как оставался предан свое-
му делу и насколько трога-
тельно относился к жене, 
рассказали «МК» его друзья 
и сослуживцы. 

Читайте 2-ю стр.

«ИХ НЕВОЗМОЖНО БЫЛО ПРЕДСТАВИТЬ ПОРОЗНЬ»
«Андрей 
Геннадьевич, 
уходя с работы  
из МИДа, 
звонил жене, 
они встречались  
в метро  
и вместе ехали 
домой»
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ПОКА МЫ  
НЕ ЕДИНЫ, МЫ 
НЕ ПОБЕДИМ ИХ

К зданию МИД 
москвичи несут цветы 
в память о погибшем 
дипломате.

Убийца выпустил 
11 пуль в спину 
российского 
посла.

КАРМАНЫ ОБУВНЫХ МАСТЕРОВ 
НАБИВАЮТСЯ РЕАГЕНТАМИ

В 1500 рублей в среднем 
обходится москвичам ремонт 
одной пары сапог или боти-
нок, пострадавших от рассы-
панных на дорогах реагентов. 
С наступлением холодов в 
столичных мастерских воз-
росло количество заказов 
от горожан, желающих воз-
вратить к жизни обувь, разъ-
еденную антигололедными 
веществами. 

Как выяснил «МК», исполь-
зование на городских доро-
гах химических реагентов 
нанесло серьезный удар по 
кошельку москвичей. Состав 
средства, которым посыпают 
поверхность для предотвра-
щения скольжения, агрес-
сивно воздействует на мно-
гие обувные материалы. Как 
рассказали в мастерской по 
ремонту обуви на Смолен-
ском бульваре, за послед-
ний месяц в геометрической 
прогрессии возросло коли-
чество сложных заказов на 
починку ботинок и сапог, по-
страдавших от рассыпанных 
веществ. Больше всего от них 

страдает натуральная кожа и 
замша: горожане приносят в 
мастерскую обувь, которая 
буквально разъедена реаген-
тами. Причем самостоятель-
ными действиями устранить 
эти повреждения невозмож-
но. По уверениям мастеров, 
процесс реанимации тако-
го «пациента» чрезвычай-
но сложный и длительный. 
Поэтому жителям столицы 
рекомендуется иметь как 
минимум две пары зимней 
обуви, ведь ремонт одной 
займет около 10 дней. Для 
начала специалисты выво-
дят реагент из материала, 
затем проводят реставра-
ционные работы и под конец 
закрашивают поврежденный 
участок. В зависимости от 
сложности в среднем такая 
услуга обходится москвичам 
в 1500 рублей. Чтобы не до-
водить кошелек до истоще-
ния, эксперты рекомендуют 
ежедневно перед выходом 
на улицу обрабатывать об-
увь специальными пропит-
ками. ВРАЧА ПРИМИРИЛИ С ОБИДЧИКОМ ДЕНЬГИ

Неожиданный поворот 
получило громкое уголов-
ное дело в подмосковном 
Орехово-Зуеве, где в мае 
один из местных жителей 
избил троих врачей. Сто-
роны примирились, так как 
обвиняемый компенсировал 
одному из докторов мораль-
ный вред.

Напомним, инцидент 
произошел в городской ЦКБ 
№1. В роковой день дежурил 
рентгенолог Олег Беляков. 
О визите важного пациента 
(пожилого человека с по-
дозрением на панкреатит) 

Белякова предупредило 
руководство. Однако рент-
генологу пришлось срочно 
принять мужчину, который 
упал с высоты и был в гораздо 
более тяжелом состоянии. 
Это разозлило высокопо-
ставленных визитеров, и они 
пустили в ход кулаки. Постра-
дали трое врачей, наиболее 
серьезные травмы получил 
Беляков (двое других отде-
лались лишь гематомами). 
Его госпитализировали с со-
трясением мозга и ушибами 
мягких тканей. Позже судме-
дэксперты квалифицировали 

эти повреждения как легкий 
вред здоровью. Драчуном 
оказался местный житель 
Александр Корнеев. 

В сентябре дело передали 
в мировой суд. А 2 декабря 
служители Фемиды прекра-
тили уголовное преследова-
ние Корнеева в связи с при-
мирением сторон.  Как стало 
известно «МК», Белякову вы-
плачен материальный ущерб 
в размере 60 тысяч рублей. 
Кроме того, врачу были при-
несены публичные извине-
ния. Кстати, после избиения 
Беляков уволился. 

Подлечить старые фрон-
товые раны в больнице 
имени Боткина решил 
легендарный совет-
ский диктор радио 
и телевидения Вик-
тор Балашов.

Как стало из-
в е с т н о  « М К » , 
91-летний народ-
ный артист России 
обратился за помощью 
к медикам самостоятель-
но, так как стали мучить боли 
в ногах (отдавало даже в спи-
ну). Диктор предположил, что 
страдания, возможно, свя-
заны с тяжелым ранением в 
бедро — его Виктор Иванович 
получил в 1943 году во время 
сражения на Курской дуге, 
когда рядом разорвалась 

мина. В итоге остаток 
войны он провел в 

госпиталях.
Медики Бот-

кинской боль-
ницы пришли к 
выводу, что про-
блема действи-
тельно кроется в 

военной травме, 
которая внезапно 

дала о себе знать.
Врачи прописали 

Балашову уколы, восста-
новительные процедуры и 
пообещали выписать к 24 де-
кабря — в этот день диктору 
исполнится 92 года.

— Спасибо, чувствую себя 
терпимо. Боли уже практиче-
ски прошли, — пояснил сам 
Балашов.

ОДЕЖДА ПОЛИЦЕЙСКОГО ВЫПОЛНИЛА РОЛЬ 
БРОНЕЖИЛЕТА

Ножевое ранение груди по-
лучил оперуполномоченный 
ОМВД «Щукино», когда пы-
тался задержать разбойника 
на западе столицы 19 дека-
бря. Страж порядка вместе 
с напарником охотились за 
двумя грабителями.

Как стало известно «МК», 
инцидент с поножовщиной 
случился около дома 22 на 
улице Ярцевская в 22.00. Не-
задолго до этого, в ночь на 
понедельник, в ОМВД «Щу-
кино» обратился 29-летний 
житель столицы. Мужчина 
пояснил, что возвращался 
домой от своих друзей и хо-
тел поймать попутку, когда 
его избили и ограбили двое 
молодчиков азиатской внеш-
ности. Бедолага получил 
множественные ушибы лица 
и рваную рану на левом ухе. 
Разбойники забрали два со-
товых телефона, бумажник, в 
котором находилось 4 тысячи 
рублей, и паспорт. 

Стражи порядка выяснили, 

что злоумышленники нахо-
дятся в районе Кунцево. За-
держивать негодяев выехал 
24-летний старлей Эдуард 
Денисов вместе с напарни-
ком. Они заметили подозре-
ваемых, когда те скорым ша-
гом следовали по Ярцевской 
улице. Завидев сотрудников 
уголовного розыска, молод-
чики кинулись врассыпную. 
За одним из них последовал 
сыщик. Он настиг злоумыш-
ленника напротив торгового 
центра и попытался скрутить, 
однако тот, извернувшись, 
три раза ударил блюстите-
ля закона ножом, после чего 
преступники скрылись. К 

счастью, полицейского выру-
чила плотная зимняя одежда. 
Однако Эдуарда пришлось 
госпитализировать.

Злодея (на фото) задер-
жали несколько часов спустя 
неподалеку от места престу-
пления в одном из дворов. Им 
оказался 19-летний приез-
жий из Киргизии. Азиат при-
был в столицу около полугода 
назад и находился в Москве 
нелегально. Второго злоу-
мышленника задержать пока 
не удалось. Стражи порядка 
проверяют разбойников на 
причастность к серии похо-
жих преступлений: с конца 
ноября 2016 года в районе 
Кунцево начала орудовать 
банда азиатов. Преступни-
ки) группами по 3–5 человек 
вечером выслеживали граж-
дан, как правило, пожилых 
мужчин или хрупких женщин, 
и, угрожая ножом, обирали до 
нитки. Один пенсионер даже  
получил ножевое ранение и 
угодил в больницу. 

В АРЕСТАНТАХ ВОСПИТАЮТ 
ПАТРИОТИЗМ МУЗЫКОЙ

Патриотические песни 
смогут слушать арестанты во 
время прогулок. Репертуар 
музыкальных композиций, 
которые будут крутить для 
заключенных в СИЗО, раз-
работали во ФСИН. 

Как стало известно «МК», 
перечень озвучили на Обще-
ственном совете ФСИН Рос-
сии (кстати, впервые в его со-
став вошла журналист «МК»). 
В списке 345 композиций о 
Великой Отечественной вой-
не, большинство из которых 
известны каждому россияни-
ну, например «Бери шинель, 
пошли домой» и «Священ-
ная война». На днях диски с 
песнями официально будут 

переданы в региональные 
УФСИН, в первую очередь в 
московский. Композиции бу-
дут включать по радио и про-
кручивать во время прогулок. 
Тюремщики станут отслежи-
вать, не надоел ли репертуар 
заключенным (в этом случае 
его сменят). Примечательно, 
что сами арестанты к патрио-
тической теме относятся с 
пониманием. К примеру, в 
колониях Кировской области 
они даже сделали изо льда и 
снега пушки, танки и самоле-
ты в натуральную величину, 
в Башкирии арестанты соз-
дали собственный духовой 
оркестр, который исполняет 
военную музыку. 

ОХОТНИКАМ ПОЗВОЛЯТ СТРЕЛЯТЬ 
В ЖЕРТВ ДТП БЕЗ РАЗРЕШЕНИЯ

Разрешить стрелять на 
поражение в диких зверей, 
которые забредают в на-
селенные пункты, может 
Минприроды. Кроме того, 
у охотников появится право 
ловить и отстреливать жи-
вотных, которые слишком 
сильно расплодились.

Как отмечают в Минприро-
ды, сейчас для того, чтобы 
выстрелить в медведя или 
волка, явно угрожающе-
го человеку, надо собрать 
кучу справок и разрешений 
от чиновников. А потом еще 
и заплатить госпошлину — 
650 рублей. Только после 
этого отстрел считается 
легальным. Если же планы 
Минприроды реализуются, 
процедура станет проще. 
Зубастого нарушителя спо-
койствия можно будет за-
стрелить или поймать без 
разрешения чиновников. 
Правда, браться за оружие 
позволят не каждому. Право 
экстренного вынужденного 
отстрела и отлова будет дано 
только должностным лицам 
местных подразделений 

охотнадзора. Такой же по-
рядок станет действовать и в 
отношении диких животных, 
пострадавших от ДТП. Их так-
же можно будет застрелить, 
чтоб избавить от страданий. 
По факту каждого такого от-
стрела планируется состав-
лять акт. 

Второе новшество даст 
охотпользователям в об-
щедоступных угодьях воз-
можность ловить живность, 
которая чрезмерно распло-
дилась. Сейчас отлов и от-
стрел зверей в целях регу-
лирования их численности 
допустим только в закрытых 
охотничьих хозяйствах. По-
лученные в результате такой 
охоты мясо и шкуры охотник 
сможет либо оставить себе 
для личного пользования, 
либо продать через специ-
ализированные закупочные 
структуры, либо уничтожить. 
Чиновники отмечают, что на 
особо охраняемых природ-
ных территориях федераль-
ного значения новые правила 
регулирования числа живот-
ных применяться не будут.

ГЛЫБА ЛЬДА УПАЛА НА КОЛЯСКУ С РЕБЕНКОМ  
ПОД ПРИСМОТРОМ КОММУНАЛЬНЫХ СЛУЖБ

Наказание коммуналь-
щикам, по вине которых 
упавшей с балкона глыбой 
льда были травмированы 
женщина с ребенком, вынес 
на днях Измайловский суд 
столицы. 

Как в свое время сообщал 
«МК», вечером 5 марта 2015 
года 27-летняя женщина сто-
яла с коляской, в которой на-
ходилась ее 2-летняя крест-
ница, возле аптеки у дома на 
проспекте Буденного. Они 
ожидали маму малышки — 
женщина зашла в аптеку за 

лекарством. Неожиданно 
рухнувшей глыбой льда жен-
щину и коляску сбило с ног. 
Дама получила сотрясение 
мозга и перелом руки. А ма-
лышка попала в реанимацию 
с травмой головы и впала в 
кому. Впоследствии ее при-
знали инвалидом.

При расследовании траге-
дии выяснилось, что глыба 
рухнула с балкона пожилой 
москвички. А убрать наледь 
должны были коммунальщи-
ки. Генеральный директор 
ООО «ИНФООН» Николай 

Шаульский в сентябре 2014 
года заключил договор на 
техническую эксплуатацию 
здания с ГУП «ДЕЗ Соколиная 
Гора». Однако, он не следил за 
тем, чтобы на выступающих 
элементах зданий не возни-
кали наледи. Не позаботился 
об этом и главный инженер 
Александр Куралов. 

В итоге обоих приговорили 
к ограничению свободы на 3 
года. По искам Шаульский 
обязан выплатить по 500 тыс. 
руб., а Куралов по 300 тыс. 
руб. каждой потерпевшей. 

ШКОЛЬНЫЙ ЗВОНОК ДАСТ 
РОДИТЕЛЯМ ПРАВО НАРУШИТЬ 

ПРАВИЛА ПАРКОВКИ?
Изменить схему движения 

машин рядом со школами и 
детскими садами хотят об-
щественники. Родителям-
автомобилистам могут раз-
решить парковаться прямо 
на школьном дворе. 

Как стало известно «МК», 
поправки в ПДД разрабо-
тали эксперты российской 
общественной инициативы. 
Авторы изменений жалуют-
ся, что в столичных районах с 
плотной застройкой отвезти 
ребенка в школу или садик 
на машине практически не-
возможно. Участок дороги 
рядом с учебным заведением 
чаще всего бывает размечен 
знаками «Остановка запре-
щена» или «Стоянка запреще-
на». Если же предложенные 
поправки будут поддержаны 
профильными чиновниками, 

родителям будет разрешено 
припарковать автомобиль на 
целых 20 минут в зоне, запре-
щающей остановку транс-
портных средств. Правда, 
для этого необходимо утвер-
дить временной интервал. 
Сами инициаторы измене-
ний считают, что воплотить 
их идею в жизнь можно бу-
дет только по утрам: с 8 до 
9 часов. Именно в это время 
начинаются уроки. Ну а для 
районов, в которых свобод-
ной земли много (в первую 
очередь для Новой Москвы), 
предлагается утвердить дру-
гое правило. Кусок школьного 
двора отойдет под родитель-
скую парковку. Следить за 
тем, чтобы стоянкой пользо-
вались только «свои», станут 
администрация учебного за-
ведения и охрана.  

ДИПЛОМАТ УМЕР ОТ ВЫСТРЕЛА, 
ЗАПУТАВ И ПОЛИЦИЮ, И МЕДИКОВ

Старший дипломат Мини-
стерства иностранных дел 
56-летний Петр Польшиков 
найден мертвым в квартире 
на Балаклавском проспекте 
в понедельник. Московские 
следователи выясняют об-
стоятельства трагедии.

Как стало известно «МК», 
экстренные службы города 
в трехкомнатное жилище 
вызвала супруга дипломата 
Марина около 18.00. Поли-
цейские обнаружили в спаль-
не на кровати бездыханное 
тело мужчины в одних трусах 
и с подушкой на голове. Ог-
нестрельное ранение стражи 
порядка сразу не увидели.
Супруга тем временем не 
могла внятно объяснить, что 

случилось. Женщина была 
в неадекватном состоянии 
(правда, алкоголем от нее не 
пахло). Так, дама в какой-то 
момент пыталась позвонить 
с телевизионного пульта, 
ругалась на полицейских и 
просила проверить, не со-
стоял ли муж на учете у пси-
хиатра. 

Прибывшие чуть позже ме-
дики подумали, что у муж-
чины случилось желудочно-
кишечное кровотечение. 
Тайна открылась, когда они 
сняли с части головы поду-
шку. В районе виска зияла 
овальная дыра. Стало понят-
но, что дипломат скончался 
от огнестрельного ранения. 
Полицейские тут же при-
нялись искать пистолет, но 
так и не нашли. По первым 
данным, сам себе нанести 
смертельное ранение Поль-
шиков не мог.

Петр Польшиков после 
окончания МГИМО в 1983 году 
пришел на работу в МИД. Его 
последняя должность — глав-
ный советник латиноаме-
риканского департамента. 
В дипломатической системе 
Польшиков считался сотруд-
ником среднего звена.

НОВОГОДНЯЯ МОСКВА
БЕЗ МАНДАРИНОВ?! 

Москва может остаться на 
Новый год без мандаринов. 
По мнению экспертов, винов-
ники ситуации — некоторые 
грузоперевозчики, которые 
в предновогодний сезон 
перегружают фуры манда-
ринами и нарушают весовые 
нормы. Такие транспортные 
средства наносят сильный 
ущерб дорожному покры-
тию. Нарушителей останав-
ливают на постах, обязы-
вают взвешивать машины и 
выплачивать штраф. Из-за 
тяжеловозов-нарушителей 
мандарины могут не доехать 
до столицы, оставив Москву 
без главного атрибута ново-
годнего стола.

ДИКТОР БАЛАШОВ НАДЕЕТСЯ 
ВЫЙТИ ИЗ БОЛЬНИЦЫ К 92‑ЛЕТИЮ
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«Событие казалось рутинным — откры-
тие выставки фотографий России. Поэтому, 
когда мужчина в черном костюме и галстуке 
вытащил оружие, я был просто ошеломлен 
и подумал, что это какой-то театральный 
прием. Напротив, это было тщательно спла-
нированное убийство, разыгравшееся прямо 
на глазах у меня и других людей, которые в 
испуге ползали в поисках укрытия. В то вре-
мя как аккуратно одетый человек с короткой 
стрижкой расстреливал российского посла. 
Выстрелы — по меньшей мере восемь из них 
— в чистой галерее прозвучали громко. Ад 
вырвался наружу. Люди кричали, прятались 
за колонны и под столами, распластывались 
по полу. Я был в испуге и замешательстве, но 
смог кое-как спрятаться за стеной и делать 
свою работу — фотографировать.

...Я решил посетить открытие выстав-
ки просто потому, что это было по пути, из 
офиса в Анкаре домой. Когда я пришел, уже 
начались выступления. Когда российский 
посол Андрей Карлов начал выступать со 
своим обращением, я подошел поближе, 
чтобы сфотографировать его, полагая, что 
снимки будут полезны при иллюстрировании 
статей о турецко-российских отношениях. 
Он говорил мягко и, насколько я слышал, с 
любовью о своей родине, временами де-
лая паузы, чтобы переводчик передал его 
слова на турецком языке. Я вспоминаю, что 
подумал, каким спокойным и скромным он 
казался. Затем быстро, один за другим раз-
дались выстрелы, среди присутствовавших 
началась паника. Посол упал на пол в не-
скольких метрах от меня. Я не мог видеть 
кровь вокруг него; я думал, его ранили в 
спину. Мне потребовалось несколько секунд, 
чтобы осознать произошедшее: человек 
умер прямо передо мной, жизнь оборвалась 
на моих глазах.

...Сперва я не мог понять, каков был мо-
тив стрелка. Я думал, он мог быть боевиком 
из Чечни. Но позднее люди рассказали, что 
он кричал о сирийском Алеппо. …Он также 
кричал «аллах акбар!», но я не понимал, что 
еще он говорил на арабском. Стрелявший 
был на взводе. Он обошел тело посла, разбил 
несколько фотографий на стене.

Я, конечно же, был напуган и знал, что 
мне грозит, если стрелок повернется в мою 
сторону. Но я все же немного приблизился к 
нему и снял его в тот момент, когда он угро-
жал своим отчаявшимся пленникам.

И вот о чем я думал: «Я здесь, даже 
если меня ранят или убьют, я журналист. 
Я должен выполнять свою работу. Я могу 
сбежать, не сделав ни одного снимка... Но 
будет ли это достаточным ответом, если 
люди потом спросят меня: «Почему ты не 
фотографировал?»

Я даже подумал о моих друзьях и кол-
легах, работавших в конфликтных регионах 
и погибших при выполнении работы за эти 
годы. Пока эти мысли проносились в моей 
голове, я увидел, что стрелявший был в воз-
бужденном состоянии, но, что странно, он 
все же сохранял самоконтроль. Он кричал 
на каждого, кто пытался встать. Охранники 
приказали нам освободить холл, и мы вы-
бежали. Вскоре прибыли бронемашины и 
автомобили «скорой помощи», началась по-
лицейская операция. Вооруженный мужчина 
был убит в перестрелке. Когда я вернулся в 
офис, чтобы поработать с фотографиями, я 
был шокирован, увидев, что стрелок стоял 
за послом, пока тот выступал. Как друг или 
как телохранитель».

Ренат АБДУЛЛИН.

«АД ВЫРВАЛСЯ 
НАРУЖУ»
Фотограф случайно стал 
свидетелем убийства 
российского посла

Фотограф агентства Associated Press 
Бурхан Озбилиджи — один из сви-
детелей убийства российского по-
сла Андрея Карлова. Он находился 
на открытии выставки, где выступал 
дипломат, по работе — хотел сделать 
несколько снимков на будущее, чтобы 
было чем иллюстрировать материалы 
о российско-турецких отношениях. Как 
и многие, он не знал, что «рутинное», 
по его словам, мероприятие обернется 
трагедией. Своим рассказом о произо-
шедшем он поделился на страницах 
издания Los Angeles Times. «МК» приво-
дит перевод текста с незначительными 
сокращениями.

«Венчались 
в Троицкой церкви, 

в Пхеньяне»
— В 2001 мой муж, отец Дионисий, служил в Пе-
кине рождественскую службу, — рассказывает 
матушка Кира Поздняева. — И нас попроси-
ли провести праздничную службу в российском 
посольстве в Северной Корее, в Пхеньяне. Это 
мероприятие организовала жена посла, Марина 
Михайловна. Это было непросто в режимной стра-
не, и само посольство — режимная территория. 
Но она смогла преодолеть все преграды. Помню, 
дипломаты на службе стояли со слезами на глазах, 
для них это было настоящим чудом. 

Все четыре дня пребывания в стране мы тесно 
общались с Мариной Михайловной и Андреем 
Геннадьевичем. Это была удивительная семья, 

оба — очень светлые и чистые люди, очень интел-
лигентные, мягкие, приятные в общении. Я была 
буквально потрясена, очень редко попадаются 
столь праведные люди. 

Их сын Гена тогда был еще подростком. За-
помнили его очень спокойным и рассудительным 
молодым человеком. 

Северная Корея — очень специфическая 
страна, мне кажется, что у нас даже в послево-
енные годы не было такой тягостной атмосферы. 
И, конечно, полный контраст представляла атмос-
фера в российском посольстве, где нас окружали 
очень радушные люди.

Еще подумали, что те, кто отправлял Карловых 
работать в эту страну, наверняка учитывали свой-
ства их характеров. Здесь смогли бы плодотворно 
работать только очень доброжелательные, чуткие 
и терпеливые люди. 

Марина Михайловна и Андрей Геннадьевич 
находили в том мире свои прелести, всем сердцем 
полюбили страну, где работали. 

Через два года они венчались в Троицкой 
церкви, в Пхеньяне, которую только что освятил 
митрополит Смоленский и Калининградский, ныне 
Святейший Патриарх Кирилл. Андрей Геннадьевич 
много сделал для того, чтобы этот храм появился. 
Он потом и в Анкаре заботился о духовных нуждах 
наших верующих соотечественников в Турции.

Когда мы уезжали, Марина Михайловна по-
дарила нам в числе прочих сувениров корейскую 
вышивку. Ей очень нравился этот местный про-
мысел, она восхищалась, как умело девушки вы-
шивают сложные картины. Для нас она заказала 
«Тайную Вечерю». 

Мы очень часто потом вспоминали Андрея 
Геннадьевича и Марину Михайловну. Эти люди 
запали нам в душу, стали для нас некими маяками. 
Все эти годы мы оставались с ними на связи. 

«В Андрее Геннадьевиче 
не было и намека 
на высокомерие» 

— Я долгие годы работал вместе с Мари-
ной Михайловной Карловой, — рассказывает, в 
свою очередь, декан факультета международной 
журналистики МГИМО Ярослав Львович Сквор-
цов. — Ее мужа, Андрея Геннадьевича, считали 
одним из крупнейших специалистов по Корее. Он 
— классический пример карьерного дипломата, 

который закончил факуль-
тет международных от-
ношений, его восточное 
отделение, и всю жизнь 
посвятил этому направ-
лению. У них была очень 
дружная семья. Это было 
всегда так трогательно, 
когда Андрей Геннадье-
вич, уходя с работы из 
МИДа, звонил Марине 
Михайловне, они встре-
чались в метро и вме-
сте ехали домой. Также 
вместе они ехали утром 
на работу. Несмотря на 
то что Андрей Генна-
дьевич занимал очень 
высокий пост, он поль-
зовался обществен-
ным транспортом, был 
абсолютно доступен, в 
нем не было и намека 
на высокомерие. 

Мне со вчерашнего вечера звонят студен-
ты и выпускники и все просят, по возможности, 

В пользу «сирийской» версии говорят, в 
частности, слова самого Алтынташа, которые 
он выкрикивал во время нападения на посла 
в галерее в турецкой столице. Он, как извест-
но, называл свои действия местью за Алеппо, 
обещая не дать «наслаждаться безопасно-
стью» никому, кто подвергает опасности его 
«братьев». 

«Одиночка не мог осуществить подоб-
ное, — уверен Керим Хас. — Что же касается 
связи с другими группами, то понятно, что речь 
идет, скорее всего, о сирийских группиров-
ках, о «Фронте ан-Нусра». Также вероятно, 
что он был связан с организациями, которые 
признаны террористическими в России, но 
не рассматриваются в таком качестве Турци-
ей, — например «Ахрар аш-Шам». Эти силы в 
основном недовольны российскими действия-
ми в Сирии, в частности операцией по взятию 
под контроль Алеппо. В этом городе, как мы 
знаем, активно действовали именно боевики 
«Фронта ан-Нусра».

Еще одна озвучиваемая в турецких СМИ 
версия — связь Алтынташа с организацией 
Фехтуллаха Гюлена (FETO). Этого проживаю-
щего в США опального проповедника власти 
Турции уже обвинили в организации июльской 
попытки госпереворота в стране. На его же 
сподвижников была возложена и ответствен-
ность за сбитый турками в ноябре прошлого 
года российский Су-24.

Однако сейчас, считает Керим Хас, версия 
о причастности FETO малоправдоподобна. 
«Официальные лица Турции пока не говорят 
об этом, — напомнил эксперт. — Известно, что 
убийца начал работать в полиции два с поло-
виной года назад. Что это значит? Сторонники 
Гюлена стали подвергаться преследованиям 
после коррупционного скандала конца 2013 
года. Если Алтынташ начал работать в полиции 
в середине 2014-го, то это приходится как раз 
на то время, когда турецкие силовики очень 
подозрительно относились к кадрам, прове-
ряли информацию по всем полицейским. Все 
предполагаемые сторонники Гюлена к тому 
моменту были уволены. Поэтому вероятность 
связи Алтынташа с FETO мала».

Напомним, что убийца российского посла 
был ликвидирован в ходе перестрелки после 
прибытия полиции. По имеющимся данным, 
22-летний Алтынташ на момент трагедии не 
был при исполнении обязанностей. Однако 
использовал удостоверение, чтобы пройти на 
открытие выставки, где выступал дипломат. 
Убийца служил в спецназе, используемом для 
разгона демонстраций, а до работы в полиции 
учился в одной из школ, которые были созданы 
при содействии FETO.

По данным телеканала NTV, Мевлют Мерт 
Алтынташ участвовал в охране российско-
го посольства в ходе проходивших рядом 

антироссийских митингов из-за ситуации в 
Алеппо.

По горячим следам были задержаны род-
ственники Алтынташа: мать и сестра. Впрочем, 
они пока света на обстоятельства трагедии не 
пролили, лишь подтвердив, что убийца посла 
даже в Сирии не бывал.

В любом случае, кто бы ни стоял за Алтын-
ташем, основной целью убийства посла было 
ухудшение российско-турецких отношений, 
отмечает эксперт. «Кроме того, целью было 
перенести хаос из Сирии и Ирака в Турцию, — 
подчеркивает Керим Хас. — Сейчас же, судя 
по всему, и Россия, и Турция воспринимают 
произошедший теракт как общий вызов, общую 
угрозу для обеих стран и региона. Поэтому ре-
акция на трагедию одинаковая. И это большой 
плюс, это сильно отличает текущую ситуацию 
от событий ноября прошлого года, когда был 
сбит Су-24. Видно, что стороны стараются из-
бежать нового кризиса». 

«Полагаю, что даже если к убийству при-
частен «Фронт ан-Нусра», за самой этой груп-
пировкой стоят другие внешние силы, — про-
должает эксперт. — Мы пока не можем сказать 
какие конкретно. Но очевидно — они не желают, 
чтобы Турция и Россия взаимодействовали на 
сирийском направлении. Яркий индикатор того, 
как наши страны относятся к случившемуся, — 
трехсторонняя встреча России, Турции и Ирана 
в Москве 20 декабря. Она не только не была 
отменена — была также заявлена общая пресс-
конференция по ее итогам. Так что Москва 
понимает, что речь идет о провокации».

Впрочем, на отдельные аспекты двусто-
ронних отношений убийство дипломата может 
повлиять — в частности на скорость отмены 
введенных ранее Россией санкций против Тур-
ции. «Помимо этого Москва может захотеть, 
чтобы Анкара закрыла глаза на дальнейшие 
российские действия в Сирии, например в 
Идлибе, — считает эксперт. — Это вполне воз-
можно. Но кризиса в политических взаимоот-
ношениях не произошло».

Ренат АБДУЛЛИН.

Главный редактор «МК в Турции» Яшар 
Ниязбаев был первым турецким журна-
листом, которому дал интервью вновь 
назначенный посол России Андрей Кар-
лов. Встреча проходила в августе 2013 
года в российско-турецком культурном 
центре через два месяца после офици-
ального назначения. 

— Меня поразили несколько вещей, — 
вспоминает Яшар. — Карлов был совершенно 
не похож на других послов, которых я встречал. 
Они как короли себя вели. А он — скромный, 
улыбчивый, легкий в общении. Андрей Генна-
дьевич сидел на диване и во время интервью 
с нескрываемым удовольствием пил турец-
кий чай. Собственно, с темы чая и начался 
разговор...

Он признался, что ему очень нравится 
турецкий чай. Как и турецкая культура.

О своем назначении искренне заметил: 
«12 июня Владимир Путин подписал мое на-
значение. Для меня это — показатель дове-
рия». Карлов подчеркнул, что будет продолжать 
осуществлять большие планы между Россией 
и Турцией, что «предыдущий посол очень хо-
рошо делал». 

«Россия и Турция очень важные партнеры, 
и между двумя странами развиваются партнер-
ские отношения. Я ставлю себе целью держать 
темп и скорость в развитии отношений, которые 
задали Эрдоган (тогда еще премьер-министр. 
— Авт.) и Путин.

Другая моя задача — способствовать тому, 
чтобы довести торговый оборот с 34 млрд дол-
ларов, который есть сейчас, до 100 млрд.

Я последние две недели встречаюсь с 
большим количеством российских представи-
телей и руководителями бизнес-кругов. Все, с 
кем я встречался, заинтересованы в бизнесе и 
инвестициях в Турцию. Заинтересованы в на-
правлении своего бизнеса туда. И моя главная 
цель — помочь создать эти связи в регионе». 

Отдельно коснулись в разговоре туризма. 

«Ежегодно 3,6 миллиона российских туристов 
посещают Турцию (напомним, разговор состо-
ялся в августе 2013-го. — Авт.). К сожалению, 
это в основном односторонний поток. Из Турции 
очень мало туристов приезжает в Россию. Я 
не думаю, что Россия менее красивая, чем 
Турция. Поэтому турецкие граждане должны 
чаще приезжать к нам. Мы были бы этому рады. 
Россия — самая большая страна с востока на 
запад, с севера на юг. У нас есть множество 
мест, достойных того, чтобы их увидеть. Чтобы 
узнать разнообразие нашей страны, туркам 
не нужно ограничиваться только Москвой или 
Санкт-Петербургом. Если они увидят, напри-
мер, Казань или Новосибирск, только тогда они 
поймут, насколько мы богаты и разнообразны 
в своей культуре. Культурных связей не бывает 
много: чем больше будет культурный обмен, тем 
больше люди захотят узнать нового».

Андрей Карлов отметил, что берет с собой 
в Турцию семью: «Если ты не любишь то место, 
где находишься на службе, так очень трудно 
существовать. Я надеюсь, что Турция понра-
вится нам. Надеюсь, что турецкая культура 
будет нам близка. Я хочу видеть красоты вашей 
страны. Мы с семьей обязательно изучим вашу 
историю. Будем наблюдать за вашей страной, 
и у нас появится свое видение. Я надеюсь, мы 
станем настоящими друзьями Турции». 

Затронули в разговоре и ситуацию в 
Сирии. 

«У каждой страны есть свой взгляд на 
вещи, своя позиция — это нормально, — по-
яснил господин посол. — Я надеюсь, что мы 
расширим диалог между двумя странами, и это 
поможет решить сирийскую проблему». 

— Меня поразило, — делится Яшар, — как 
Карлов непринужденно владел темой. Очень 
приятный собеседник. Я слышал, как иностран-
ные журналисты в Турции, которые часто стал-
кивались с Карловым по работе, называли его 
между собой «плюшевый»: его доброта, спо-
койствие, мягкость казались безграничными. 

Ольга ПУШКАРСКАЯ.

 Турция и Германия — популярные тури-
стические направления, в канун Нового 
года туда собираются отправиться тысячи 
россиян, а многие уже находятся там. 
В Ростуризме не могут однозначно от-
ветить, опасно находиться в этих стра-
нах или нет, но просят соблюдать меры 
личной предосторожности и не посещать 
места массового скопления людей, в том 
числе рождественские ярмарки.

По данным Ассоциации туроператоров Рос-
сии, в Турции сейчас находится около 10 тыс. 
россиян. Никто из них не собирается покидать 
страну в экстренном порядке, а паники среди 
туристов нет, заявила исполнительный дирек-
тор АТОР Майя Ломидзе. Вместе с тем МИД РФ 
после случившегося посоветовал согражданам 
принять во внимание риск перед поездкой в Тур-
цию в связи с постоянными терактами. Однако 
официальной рекомендации воздержаться от 
поездок в эту страну, так же как и в Германию, от 
дипломатического ведомства не последовало, 
поэтому отказаться от купленных путевок клиен-
ты турфирм могут, только заплатив штраф.

Как рассказала «МК» пресс-секретарь Рос-
сийского союза туриндустрии Ирина Тюрина, в 

отсутствие все еще запретного Египта в тури-
стических каталогах Турция остается одним из 
популярных направлений новогоднего отдыха. 
Зимой там купаться нельзя, однако спросом 
пользуются отели с теплыми бассейнами и SPA. 
«После трагедии в Анкаре не поступило ни одно-
го отказа от поездки, но люди интересуются, 
не закрыто ли направление, не отменяются ли 
рейсы. Но, судя по всему, подобных мер Россия 
в отношении Турции пока не собирается вводить 
снова», — отметила наша собеседница, имея 
в виду реакцию Москвы на сбитый турками в 
прошлом году самолет.

А вот на турпоток в Германию инцидент с 

грузовиком, унесший жизни 12 человек, повлиять 
может, хотя и незначительно. «В турагентствах 
новогодний спрос на Германию прошел, люди 
уже приобрели путевки, и пока от них никто не 
отказался. Но в эту страну очень многие россий-
ские туристы едут самостоятельно, сами оформ-
ляют «шенген», покупают билеты и бронируют 
гостиницы. Мы допускаем, что некоторые из них 
откажутся от поездки, так как смогут сделать 
это без больших финансовых потерь», — под-
черкнула Ирина Тюрина.

Она также предположила, что из-за случив-
шегося поток людей на рождественских ярмар-
ках в Германии может быть ограничен: самим 
жителям Берлина власти рекомендовали не по-
сещать их. Впрочем, пресс-секретарь РСТ при-
звала не поддаваться паническим настроениям 
и отметила, что русских туристов с присущим им 
фатализмом вряд ли что-то заставит отказаться 
от новогодних развлечений.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Теракты в Турции и Германии 
не остановят российских 
туристов

ОТДЫХ ПРЕВЫШЕ ВСЕГО

передать слова поддержки Марине Михайловне. 
Она была начальником младших курсов, первого 
и второго, студенты говорили про нее — «наша 
мама». Не в каждом вузе найдется такой чуткий, 
небезразличный и заботливый специалист. Она 
вела дела студентов, принимала справки у тех, 
кто заболел, определяла их в группы, решала 
вопросы с расселением в общежитии, следила 
за успеваемостью. Про каждого из своих подо-
печных знала все. 

Мы не раз говорили, насколько Андрею Ген-
надьевичу повезло с женой. Марина Михайловна 
— фантастическая хозяйка. Помню, как однажды 
устроила мастер-класс, на котором обучала всех 
желающих готовить в домашних условиях суши. Это 
было время, когда в Москве суши-бары были еще 
не на каждом углу. Она потрясающе рассказывала 
о Корее, досконально знала историю и искусство 
страны. А о корейской кухне могла говорить часа-
ми... Марина Михайловна и Андрей Геннадьевич 
были влюблены в одни и те же вещи. 

Три года назад мы с супругой были в круизе, 
и наш корабль 9 мая зашел в Стамбул. Марина 
Михайловна прислала нам потрясающего гида, 
который показал нам город. Сама она приехать 
не смогла. 9 мая, в День Победы, она готовила в 
посольстве праздничный стол. Не каждая жена 
посла возьмет на себя все хлопоты по кухне. 

Всю душу Марина Михайловна и Андрей Ген-
надьевич вкладывали в своего сына Гену. Он тоже 
закончил МГИМО, пошел по стопам отца. Сначала 
учился на факультете международных отношений, 
закончил там бакалавриат, потом поступил на ма-
гистратуру уже ко мне, на международную журна-
листику. Гена был очень домашним, старательным 

«...ПРЕДСТАВИТЬ ПОРОЗНЬ»

и примерным студентом. 
Ярослав Львович признается, что у него перед 

глазами стоит искаженное от боли лицо Андрея 
Карлова, когда на выставке его расстрелял тер-
рорист. Эти кадры показали все каналы. 

— Я очень надеюсь, что Андрей Геннадьевич 
долго не мучился, — говорит Ярослав Скворцов. 
— Но мне больно думать, что довелось пережить 
Марине Михайловне. Неудивительно, что на этой 
выставке они оказались вместе. Их невозможно 
было представить порознь. 

Я часто вспоминаю, как Марина Михайловна 
звала нас к себе в гости на дачу, говорила: «Мы вы-
рыли на участке искусственный пруд, часто сидим, 
смотрим с мужем на уточек, которые поселились 
у нас». Вот в этих словах и было то, что называется 
семейным счастьем. 

«Андрея больше нет, 
и половины меня 

тоже больше нет» 
На страничке посольства 

России в Корейской Народно-
Демократической Республике 
в Фейсбуке чрезвычайный и 
полномочный посол России в 
КНДР Александр Иванович Ма-
цегора оставил пост: «Прощай, 
Андрей... Я впервые пишу на стра-
нице посольства от своего имени. 
Потому что сегодняшний пост — 
это моя личная тема. Я пишу и не 
могу сдержать слез. Сегодня погиб 
мой товарищ Андрей Карлов. Он 
был подло убит в спину. Убит под 
камеры, и я потом видел кадры с 
его перекошенным от боли лицом 
в момент выстрела. По телевизору 
еще говорили, что он ранен и в боль-
нице, мы с моей Таней отправили 
СМС его жене Марине, которая тоже 
была на открытии этой проклятой 
выставки, чтобы держалась, что мы 
с ней. А она ответила: «Андрей убит 

на моих глазах, он лежит на полу, и этот человек 
не дает к нему подойти».

Этим летом в Москве, после совещания по-
слов, когда мы все уже были в отпусках, Карловы 
приезжали к нам в гости. Пили чай, он много рас-
сказывал про Турцию, которую успел полюбить, 
приглашал к себе, обещал показать какие-то 
необыкновенные красоты, названий которых я, 
конечно, не запомнил. Потом вспоминали, как 
совсем молодыми начинали работу в Северной 
Корее, как подшучивали друг над другом, как вме-
сте росли наши дети, как потом через много лет он 
стал в Пхеньяне послом, а я у него — советником-
посланником. Договаривались, что на пенсии, 
которая все равно когда-то случится, будем по 
очереди приезжать друг к другу на дачу.

Мы не будем приезжать друг к другу на дачу. 
Потому что его больше нет, и половины меня тоже 
уже больше нет.

Прощай, Андрей. Обещаю, в день, когда тебя 
положат в землю, над Пхеньяном будут звучать 
колокола православного храма Святой Живона-
чальной Троицы, который ты здесь строил, и где 
Святейший венчал вас с Мариной. А я держал над 
твоей головой венец с ликом Спасителя. Про-
щай, мой лучший друг, мой брат, мой дорогой 
товарищ».

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Иностранные журналисты ценили в Андрее Карлове 
его безграничное спокойствие, мягкость и улыбчивость

Убийца поднял руку в жесте, 
излюбленном исламистами 

и символизирующем единобожие.

«ПЛЮШЕВЫЙ» ПОСОЛ

Турецкий эксперт: «Одиночка 
не мог осуществить подобное»

Турецкий полицейский Мевлют Мерт 
Алтынташ, убивший российского 
посла Андрея Карлова, не являлся 
террористом-одиночкой и мог быть свя-
зан с одной из сирийских экстремист-
ских группировок — в частности с «Джеб-
хат Фатах аш-Шам» (бывший «Фронт 
ан-Нусра», признан террористической 
организацией в РФ, Турции, а также на 
уровне ООН). Такое мнение высказал в 
беседе с «МК» эксперт Международного 
центра стратегических исследований 
Турции Керим ХАС. По словам наше-
го собеседника, целью внешних сил, 
стоящих за убийством дипломата, было 
обострение российско-турецких отно-
шений. Однако пока и Москва, и Анкара 
ведут конструктивный, сдержанный 
диалог — это дает надежду на то, что 
нового кризиса удастся избежать.

КТО СТОЯЛ ЗА УБИЙЦЕЙ

Известный рок-музыкант  
(а в прошлом молодой дипломат) 

Александр Ф.Скляр работал  
с Андреем Карловым в посольстве 

СССР в Пхеньяне. Весна 1981 г.

Андрей Карлов  
очень любил  
турецкий чай.

Мевлют Мерт Алтынташ 
в полицейской форме.

Студент МГИМО 
Андрей Карлов. 

На встрече Святейшего Патриарха 
с российскими соотечественниками в Турции. 

Марина Михайловна и Андрей Геннадьевич Карловы венчались 
в православном храме Святой Живоначальной Троицы в Пхеньяне. 

Турецкие полицейские 
оцепили место трагедии.
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Андрей Карлов 
был российским 
послом в КНДР 
в 2001–2006 гг. 
Дипломатическую 
миссию в Турции 
он возглавил 
в 2013 году.



ей, фуру заводили несколько раз за довольно 
короткое время. Издание делает вывод, что во-
дитель был дилетантом, и двигатель автомобиля 
несколько раз глох на протяжении пути. 

Источники Bild также сообщают, что 

предполагаемым преступником оказался 
23-летний пакистанец Навед Б., который при-
был в Германию по балканскому маршруту. По-
лиция уже провела рейд в лагере беженцев, в 
котором был зарегистрирован молодой мигрант. 

Он расположен в здании бывшего берлинского 
аэропорта Темпельхоф и стал домом для более 
1000 ищущих убежища. 

Однако в середине дня вторника из Герма-
нии поступили сообщения о том, что полиция 
не уверена в том, что задержала преступника, 
совершившего теракт. Во всяком случае, задер-
жанный отрицал свою вину, а издание The Welt 
процитировало некий источник, который заявил: 
«Мы взяли не того парня». На его одежде, судя 
по имеющимся данным, не обнаружили следов 
крови. И если это действительно так, то в Берлине 
скрывается опасный преступник...

«Многое указывает на то, что произошед-
шее — это теракт», — заявил глава МВД Томас 
де Мезьер. Берлинская полиция тоже сообщает, 
что преступник, предположительно, был терро-
ристом. «Мы скорбим по погибшим и надеемся, 
что множеству раненых удастся помочь», — про-
комментировала трагедию канцлер ФРГ Ангела 
Меркель. Президент РФ Владимир Путин тем вре-
менем выразил свои соболезнования немецкому 
канцлеру. «Преступление, совершенное против 
мирных граждан, потрясает своей жестокостью 
и цинизмом», — подчеркнул он. 

«Это самый большой теракт за последние 
годы в Германии, — рассказал «МК» немецкий 
политолог Александр Рар. — Последняя траге-
дия такого масштаба, на моей памяти, была в 1972 
году во время мюнхенской Олимпиады. Поэтому 
можно говорить, что немецкие силовые структуры 
очень хорошо работали. За последние 2–3 года 
было выявлено очень много террористических 
ячеек, приостановлены планировки терактов. Но 
против таких терактов, как с грузовиком, очень 
трудно что-либо сделать, и как с ними бороться, 
пока еще не придумали. Можно, например, за-
крывать рождественские рынки, строить заборы, 
ставить металлоискатели на каждом входе и 
выходе, как это делают в Израиле, частично в 
России и уже частично в Бельгии.

Эта трагедия может привести к тому, что 
правопопулистские силы будут крепнуть в Герма-
нии, а Меркель будет терять репутацию в глазах 
электората. Ей придется что-то предлагать на-
селению, какие-то формы защиты от всего этого, 
так что из-под контроля ситуация никак не должна 
выйти. В корне пересмотреть миграционную 
политику правовое государство не может. Уже 
поздно. Полтора миллиона беженцев находится 
в Германии. Большинство из них, как могут ар-
гументировать немецкие власти, беззащитные 
люди, которые сами бежали от террора. Но на 
последнем партийном съезде Ангела Меркель 
фактически повернула свою политику на 180 
градусов. Уже не говорит о том, что Германия 
будет принимать новых беженцев, наоборот, 
идет речь о закрытии границ Европы, контроле 
за Средиземным морем». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

СЕГО ДНЯ: ТРАГЕДИЯ
“Московский коМсоМолец”   21 декабря 2016 года  стр. 
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В рядах ропот, а в строю разговорчики: 
это депутаты жалуются на жизнь. Когда они 
шли в Думу, то на такое не подписывались. 
Сидеть от забора до обеда, а потом и до 
самого ужина, пока голодные мужья и жены 
страдают без борща. Дума работает до 
7–8–9 вечера, сокращает перерывы, стоит 
в очередях в лифты и буфет, а в качестве 
утешения депутатам предлагают зарядку 
на рабочих местах.

Впрочем, понять депутатов можно. Са-
мая скверная работа — бессмысленная. У 
Сизифа была хотя бы надежда, что однажды 
он закатит на гору свой камень, а депутаты 
лишены и этой надежды. Ни горы, ни камня, 
только кнопка, на которую надо жать, как 
старший приказал.

Парламент он ведь в идеале для чего? 
Для споров, для обсуждений, в которых 
рождается если не истина, то демократия. И 
сидеть в зале заседаний имеет смысл лишь 
тогда, когда ты можешь на что-то повлиять. 
Пусть не на результат голосования, это в по-
следние годы непозволительная роскошь, 
но хотя бы на общественное мнение. Ну так 
ведь и этого уже нельзя.

Депутаты, причем далеко не из по-
следних, жалуются в приватных разгово-
рах: ладно кнопку нельзя нажать, какую 
захочешь, так ведь и слово взять — нужно 
просить разрешения. И вот 450 взрослых, 
богатых, казалось бы, добившихся успеха в 
жизни людей сидят целыми днями в душном 
зале и скучают. Они бы и рады если не уйти, 
так хотя бы выступить — но нельзя. Это на-
зывается «фракционная дисциплина», а в 
просторечии — казарма номер семь.

Последняя отдушина (да и то не для 
всех) — утренние выступления перед засе-
даниями. Там можно взять слово (заранее, 
впрочем, согласовав тему) и сказать все, что 
накипело. Но понятно, что накипеть может в 
рамках очень ограниченной повестки. Глав-
ное правило в нынешней Думе — никакой 
политики. Проблемы в стране? Кризис? 
Митинг? Пенсии? Война? Депутат выходит 
на трибуну и говорит: «Коллеги, сегодня я 
хочу обсудить с вами безвременную кончину 
Фиделя Кастро». 

Другой депутат, известный в прошлом 
вольнодумец, позволяет себе более ре-
шительный шаг: «А не перейти ли нам на 
юлианский календарь?»

Третий, воспользовавшись возможно-
стью взять слово (все не так скучно будет 
потом сидеть), мучительно уже второй день 
ищет тему и в итоге выдает нудный отчет, 
суть которого сводится к тому, что «жить в 
России хорошо, а хорошо жить еще лучше, 
озимые колосятся, а яровые… Ой, простите, 
коллега». 

На этом думская дискуссия кончается и 
начинается штамповка законов. Безропотно, 
подряд, даже самые зверские вещи про-
ходят при молчаливом согласии. Отправить 
срочников в Сирию? — За. Принять дефицит-
ный бюджет? — За. Перекрасить Мавзолей 
в зеленый цвет? — За. А вы не слышали, за 
что мы сейчас голосовали?

Конечно, по сравнению с предыдущей 
Думой мало что изменилось. И там дис-
куссия была редким инцидентом, а брать 
слово приходилось с боями и хитростя-
ми. Но все же иногда удавалось. Теперь 
— нет. Новый спикер, Вячеслав Володин, 
выстроил депутатов по линейке, рассчитал 
на первый-второй и тем самым убил остатки 
парламентаризма, которые еще теплились 
на Охотном Ряду.

Я понимаю, что с первого взгляда это 
не очевидно и, казалось бы, даже хорошо: 
теперь за народные деньги все эти пиджаки 
и галстуки регулярно отбывают наказание. 
Но вот в чем проблема: работа депутата — 
это далеко не только (а в нынешней России 

даже и не столько) сидение в Думе. Разо-
браться в десятках технических докумен-
тов, принимаемых каждый день, все равно 
большинство не способно, да и голосовать 
можно только по решению фракции. Между 
тем депутат должен прежде всего пред-
ставлять своих избирателей. Это значит 
— бывать в судах и на митингах, ездить на 
всевозможные собрания, совещания, кон-
ференции. Значит — встречаться с людьми 
(на это по широте душевной оставлена в 
месяц целая неделя).

И в итоге ни один, с позволения сказать, 
политик не поехал в карельскую колонию, 
где заключенные уже второй месяц жалуют-
ся на пытки (а депутаты могут в нее попасть 
безо всяких разрешений от ФСИН). А вдруг 
лишат зарплаты за прогул?

Страх сковал Думу, хотя дело здесь 
даже не в заветных 300–400 тысячах: но 
теперь за «прогулы», а по факту — за вы-
полнение своей работы — могут и выгнать, 
отчислить неподдающегося. Эти уроки 
прошлого созыва усвоены хорошо, даже 
слишком.

Хотя, какой мог бы быть красивый жест: 
демонстративно перевести всю зарплату 
в детский дом, не приходить пару дней и 
посмотреть, как ее будут отнимать у сирот. 
Мог бы быть, но не будет. 

А ведь, к примеру, в третьем созыве, в 
начале двухтысячных, явка и сама по себе 
была на высоте: знаете почему? Потому 
что депутаты на самом деле могли влиять 
на принимаемые решения. Им было важно 
присутствовать, интересно спорить, зани-
маться политикой, а не кнопкодавством. Но 
теперь из хладного трупа дух политики уле-
тучился: приходится наводить дисциплину 
административными методами.

И тут возникает самый интересный во-
прос: а кому это нужно? Кому нужен такой 
парламент, который во имя ложно пони-
маемой эффективности сбросил за борт 
даже самых заслуженных тяжеловесов-
единороссов, прокатив их на выборах как 
неудобных и слишком самостоятельных? 
Лояльных — но не готовых, как говорил Су-
воров в пересказе Поклонской, прислужи-
ваться, а не служить.

Президента, для которого нынешняя 
Дума и работает, она лишь лишает леги-
тимности. Депутаты сколько угодно мо-
гут утешать себя «возросшей поддержкой 
общества», но в реальности она — в районе 
20%, да и то по привычке. Избирателям такая 
Дума не нужна и задаром. 

И это плохой вывод для Вячеслава Во-
лодина. Именно им, по словам моих источ-
ников в гулких властных коридорах, с его 
дрессированной Думой могут пожертвовать 
после 2018 года. Кто виноват в кризисе? Кто 
принимал плохие законы? Ату его! 

От правительства президент не отка-
жется: где он еще найдет такого безропотно 
надежного Медведева? За ним — как за 
мягкой подушкой, ничего не страшно. А вот 
Дума вполне сгодится на заклание. И ни 
один депутат так и не промолвит послед-
него слова: запрещено. Вы ведь обратили 
внимание, что все одиозные златоусты вдруг 
замолчали? Милонов забыл об ЛГБТ, та же 
Поклонская — о посадках, Федоров — о 
пятых, шестых и седьмых колоннах. Дис-
циплина — она такая: требует подвязать 
языки. Они так и останутся подвязанными 
до последнего момента, когда кричать будет 
уже поздно.

Впрочем, если и есть в этом чья-то за-
слуга, то только самих парламентариев. По 
мощам и елей.

Дмитрий ГУДКОВ, политик

КАЗАРМА НОМЕР СЕМЬ
Остатки парламентаризма, которые еще теплились  
на Охотном Ряду, убиты

Представить теракт на ярмарке в 
Берлине как случайный наезд пья-
ного водителя — было бы наиболее 
правильным решением. Такой ход в 
борьбе с терроризмом предложил в 
беседе с «МК» один из действующих 
сотрудников ГРУ Генерального шта-
ба ВС России.
По словам собеседника «МК», кото-
рый по понятным причинам попро-
сил не публиковать его фамилию, 
информационная блокада может 
стать эффективным орудием в про-
филактике террористических актов.

— Александр (имя изменено. — Ред.), 
как, по-вашему, есть ли способы борьбы 
с террористами-одиночками, которые 
живут обычной жизнью, а потом вдруг бе-
рут кухонный нож или садятся в грузовик 
и едут убивать мирных граждан?

— Есть один-единственный выход, и 
он лежит в плоскости СМИ. Я уже не раз 
говорил, что террористам нужна огласка 
их поступков, которую они легко получают 
через прессу. Во-первых, через массме-
диа террорист моментально прославляет-
ся, записывается в шахиды и становится 
примером для многих других мусульман. 
Во-вторых, террористы получают то, чего 
в принципе и добиваются, — панику, страх 
среди населения.

— Получается, в этом смысле убий-
ство российского посла в Турции на ка-
меру стало идеальным преступлением 
для террористов?

— Именно. Неспроста убийца россий-
ского посла мгновенно получил столько 
одобрения среди определенной части на-
селения Турции... Этот негодяй, как ни при-
скорбно, не без помощи СМИ успел стать 
для кого-то героем. Понимаете, террористы-
одиночки, как правило, заранее не говорят 
своим родственникам и друзьям: пойду и 
убью такого-то, — есть шанс, что отговорят 
или сдадут. Они тихо планируют убийства (и 
уже от этого получают немало морального 
удовлетворения)... А если бы, извините за 
выражение, вовремя «замяли» информацию 
о каком-либо теракте, может, и не было бы 
этого террориста.

— Но можно ли вообще «замять» те-
ракт? Например, в случае с немецким 
грузовиком? 

— Проще простого. Кто мешал сказать, 
что это был, скажем, пьяный водитель? Оце-
пили место ЧП, быстро изъяли тело шофера. 
До выяснения обстоятельств никаких ком-
ментариев. Потом дать комментарий СМИ, 
что пьяный, в крови обнаружено столько-то 
промилле алкоголя...

Не буду вдаваться в подробности, но 
в начале 2000-х, когда в Москве гремели 
теракты, такое практиковалось не раз: «не-
правильное обращение с гранатой», «утечка 
бытового газа», «пьяный водитель»...

—  Э т и  м е т о д ы  б ы л и 
эффективными?

— Практиковалось в случаях с не-
большим количеством жертв. Однознач-
но — эффект был. Серия мелких терактов 
прекратилась сразу же. Просто стало неза-
чем. Эти социальные самоубийства просто 
потеряли всякий смысл для террористов. 
Ведь я немало в свое время пересмотрел 
видеоматериалов с террористическими 
актами, которые снимали террористы. Эти 
видео были как отчетами за проделанную 
работу, за которую они получали деньги, так 
и служили пропагандистским материалом, 
для внутренней поддержки убийц.

— Почему европейцы тогда не пере-
нимают наш опыт? Может, не знают?..

— Не думаю, что они не в курсе. Про-
сто такой подход не считают серьезным. 
А зря...

— То есть террористам нужно устро-
ить информационную блокаду?

— Да. И при этом работать на опере-
жение (сейчас террористы на шаг впереди, а 
европейцы пока только отвечают на вызовы). 
Как? К примеру, широко задействовать их 
духовных лидеров, которые должны в СМИ 
резко критиковать убийства людей и най-
ти способ достучаться до тех, до кого еще 
можно. Ведь в Коране очень много умных, 
мудрых мыслей, в том числе и об истинном 
предназначении человека. Убийство ближ-
него, кстати, для мусульман большой грех. 
Об этом нужно говорить громче и чаще.

Дарья ФЕДОТОВА.

Сотрудник ГРУ: «Кто мешал сказать, что это был, скажем, 
пьяный водитель?»

Традиционные европейские рождествен-
ские базарчики, наподобие берлинского, 
где произошел террористический акт, 
могут стать основной мишенью экс-
тремистов. «МК» проверил, насколько 
эффективно охраняются центральные 
московские ярмарки, где также собира-
ется немало россиян и гостей столицы.

Утро, стоит признать, не самое подходящее 
время для проверки: как правило, у павильонов с 
едой и сувенирами в 11 утра людей немного. 

Новопушкинский сквер тому подтверждение: 
одна-две пары, скорее всего, приезжих фотогра-
фируются у елки, мимо, не задерживаясь, про-
бегают трудящиеся в центре города. На лавочке 

о чем-то оживленно беседуют человек пять двор-
ников с нетрадиционно славянскими лицами. 
В общем, сквер почти пустой. Но так на самом 
деле только кажется. Вот из павильона с суве-
нирами неожиданно выныривает внушительных 
размеров «человек в черном»: куртка-бомбер, из 
кармана которой торчит рация, армейские штаны, 
ботинки на шнуровке, традиционная вязаная шапка 
на макушке. Такой же — фактически его брат-
близнец — в конце сквера. У елки — еще. Разделив 
площадь на территории, чоповцы в спокойном 
режиме прогуливаются по ярмарке, практически 
незаметно сканируя всех немногочисленных зевак, 
которых в это время занесло сюда.

Одним словом, эта территория под 

присмотром. Более того, все павильоны уста-
новлены вдали от проезжей части, которую ко 
всему прочему разделяют лестницы и декора-
тивные тумбы — так что на грузовике, тем более 
на автомобиле, сюда не добраться.

Напротив, у памятника поэту, как обычно, 
дежурит наряд ДПС: две служебные машины, как 
минимум два сотрудника при исполнении. Работа 
кипит — время от времени у обочины возникают 
автомобиль и сотрудники ДПС, которые опера-
тивно проверяют документы.

На Пушкинской площади тоже ярмарка. Здесь 
людей уже больше: не только туристы, но и отече-
ственные пенсионеры, пытающиеся запечатлеть 
красоты на свои мобильные телефоны. По той же 
схеме по площади перемещаются охранники и 
один дружинник. Всего не менее пяти человек. 
Подступы к ярмарке, так же как напротив, ого-
рожены декоративными тумбами. Более того, 
уже здесь есть оградительные рамки, которые, 
скорее всего, применяются при чуть большем 
скоплении народа.

Далее по маршруту ярмарка у московской 
мэрии. Здесь охранников меньше — по крайней 
мере на глаза попадаются два человека с рациями. 
Но и людей, честно говоря, единицы. Зато все 
подступы огорожены бетонными тумбами — ни 
на грузовике, ни на легковушке на ярмарку не 
прорваться. Ко всему прочему напротив, у здания 
мэрии, круглосуточно дежурит полицейский.

На Красной площади ситуация иная — здесь 
всегда полно как туристов, так и москвичей. И со-
трудников ЧОПа, стоит отметить, здесь в разы 
больше. Где-то у киосков — по одному, у памятника 
Жукову — по двое... А где-то и целые толпы. Сюда 
чоповцев, судя по припаркованным автомобилям, 
доставляют микроавтобусами.

Людей много, но делать охранникам с утра 
особо нечего.

— Да досмотри его! — кричит охранник свое-
му коллеге, который смеху ради решил опробовать 
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Эрдоган — человек, который пре-
вратил Турцию из страны, в кото-
рую можно безопасно ездить, в 
страну, в которой постоянно про-

исходит нечто предельно нехорошее. Но при всем 
при этом я не могу не отдавать Эрдогану должное. 
Президент Турции — политик, который может не 
только успешно создавать проблемы, но и успеш-
но их решать. 

Недавнее публичное замирение между Пу-
тиным и Эрдоганом, естественно, не привело к 
исчезновению фундаментальных межгосудар-
ственных противоречий между Россией и Турцией. 
Мы по-прежнему не согласны по вопросу Крыма. 
В Кремле прекрасно осведомлены о том, что по-
литики в Анкаре считают: если по справедливости, 

то Крым должен принадлежать Турции. А факт 
нахождения полуострова в составе России — это 
не более чем историческая аномалия, которая 
должна быть исправлена. 

Москва и Анкара по-прежнему являются со-
перниками в борьбе за влияние на тюркоязычные 
бывшие советские республики. Я, например, со-
всем не уверен, кто является большим авторите-
том для нынешнего президента Киргизии Алмаз-
бека Атамбаева — Путин или Эрдоган. Многие 
серьезные эксперты убеждены, что в первую 
очередь Атамбаев ориентируется на Анкару и 
лишь во вторую — на Москву. 

Лидеры России и Турции по-прежнему по-
разному воспринимают Асада и имеют не совсем 
совпадающие цели в Сирии. Но все это — а также 
многое другое — не помешало Путину и Эрдогану 
увидеть зону совпадения наших стратегических 
интересов и найти в себе силы действовать со-
вместно. Я не знаю, как выглядят конкретные 
закулисные договоренности между двумя пре-
зидентами по поводу Сирии. Но результат этих 
договоренностей налицо: один из самых важных 
городов Сирии Алеппо больше не является ци-
таделью повстанцев. Подобная общность целей 
Москвы и Анкары в текущий исторический момент 
приведет к тому, что отношения между двумя 
правительствами не только не пострадают из-за 
гибели посла, но еще больше укрепятся. 

Когда в 1923 году в Швейцарии бывший 
белогвардейский офицер застрелил видного 
советского дипломата Вацлава Воровского, это 
привело к многолетнему параличу отношений 
между Москвой и Берном. Совет народных ко-
миссаров (так тогда в нашей стране называлось 
правительство) официально объявил Швейцарии 
бойкот. Дипломатические отношения между на-
шими государствами были восстановлены лишь 
в 1946 году. Когда в 1979 году в Кабуле был сна-
чала похищен, а затем убит местный посол США 
Адольф Дабс, это спровоцировало фактическое 
замораживание отношений между Америкой и 
тогдашним официальным афганским режимом. 

Между Россией и Турцией ничего подобного 
не намечается. Альянс Москвы и Анкары, в соз-
дание которого свой весомый вклад внес посол 
Карлов, пережил его самого. И, наверное, на 

данном этапе это полностью отвечает и нашим 
национальным интересам, и интересам всего ци-
вилизованного мира. Например, никто не убедит 
меня, что увеличение влияния в Сирии светских 
политических сил в лице режима Асада — это 
плохо для простых западных обывателей. Когда 
«вселенский злодей» Башар Асад в свою бытность 
молодым врачом-офтальмологом жил в Лондоне, 
он занимался там лечением глаз местных граждан, 
а вовсе не подготовкой терактов. Не изменил себе 
Башар Асад и став президентом. Вы слышали 
хоть об одном теракте в Европе, который он бы 
организовал? 

Может быть, я пал жертвой своего собствен-
ного невежества, но ни о чем подобном я никогда 
не слышал. Зато я читаю в сводках новостей: 
страшный теракт в Берлине осуществил беженец 
из Пакистана. Вспоминать о том, как канцлер Ан-
гела Меркель открыла «окно в Европу» для армии 
беженцев, и на этом основании возлагать на нее 
вину за теракт — это, конечно, грандиозное упро-
щение. Ну нет у Меркель таких сверхспособностей, 
ей не под силу остановить процесс великого пере-
селения народов, который, похоже, вновь начался 
в мире. Но даже в самом грандиозном упрощении 
может быть свое рациональное зерно. 

Мне очень не нравится отношение Ангелы 
Меркель к России. Но в личном плане я не могу 
ее не уважать. Мне кажется, что Меркель — это 
политик с принципами. Однако наличие твердых 

принципов — это еще не гарантия политического 
успеха во благо своей страны. Кроме принципов 
у лидера должно быть еще и политическое чутье, 
способность предвидеть, умение просчитать 
ситуацию и принять пусть морально тяжелое, 
но верное решение. Не уверен, что в случае с 
массовым прорывом беженцев в Европу у Ангелы 
Меркель все это получилось. 

И уж совсем стойкое непонимание у меня 
вызывает позиция Европы вообще и Германии в 
частности по поводу действий России в Сирии. 
Россия в Сирии борется за сохранение светского 
характера государства. И как на это реагируют 
страны, которые ничуть не меньше, чем мы, за-
интересованы в том, чтобы у власти в Дамаске 
не оказались религиозные фанатики? Потоком 
резкой критики в адрес Москвы. Я, конечно, все 
понимаю о необходимости «сдерживать Иран», 
умасливать Саудовскую Аравию и о миллионе 
других соображений, которые стоят за нынешней 
западной позицией в отношении Сирии. Но разве 
все это не бледнеет по сравнению с правом на 
жизнь, с правом на спокойное существование в 
своей собственной стране? 

У Эрдогана хватило нужных политических ка-
честв для того, чтобы понять: что является сейчас 
главным, а что — второстепенным. Бесконечно 
жаль, что с лидерами Европейского союза этого 
пока не произошло. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

«МК» проверил, как охраняются главные рождественские ярмарки столицы
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ПОКА МЫ НЕ ЕДИНЫ...

РАЗДАВЛЕННОЕ РОЖДЕСТВО

«ЭКСТРЕМИСТАМ 
НУЖНА ОГЛАСКА»

СМОГУТ ЛИ ТЕРРОРИСТЫ ПОВТОРИТЬ 
БЕРЛИНСКИЙ СЦЕНАРИЙ В МОСКВЕ?

металлоискатель на пробегавшем мимо дворнике.
— А звенит-то как! — кажется, остается доволь-

ный результатом эксперимента охранник. Не рад разве 
что человек с метлой, которого зря оторвали от дел.

Итак, в целом за порядком на центральных 
ярмарках в Москве следят неплохо. При этом если 
специально не присматриваться, то «людей в чер-
ном» в общем-то незаметно. Насколько они про-
фессиональны и как они будут действовать в случае 
ЧП — неясно. Но уже одно присутствие на ярмарках 
людей, наделенных полномочиями, может остано-
вить правонарушителей. Кроме того, все территории 
ограждены бетонными тумбами, постами охраны — 
так что транспорт без соответствующего разрешения 
попасть на территорию без ведома не сможет. Также 
не стоит забывать, что вся Москва, тем более центр, 
буквально напичкана камерами видеонаблюдения, 
которые помогают вовремя и оперативно реагировать 
сотрудникам полиции на любые правонарушения.

Дарья ФЕДОТОВА.

Лучше всего охраняют 
Красную площадь и ее 
окрестности.

И на других 
центральных ярмарках 
немало охраны.

c 1-й стр.
Рынок, расположенный на 

Брайтшайдплатц, близ знаме-
нитой Гедехтнискирхе (мемо-
риальной церкви кайзера 

Вильгельма), считается одним из самых по-
пулярных рождественских базаров в Берлине. 
Около 8 часов вечера в понедельник, 19 дека-
бря, он был до отказа забит народом — что и 
использовал в своих целях преступник, въе-
хавший на грузовике в самый центр толпы, 
руша палатки и опрокидывая рождественские 
ели.

«Это определенно было сделано предна-
меренно», — приводит Би-би-си слова одного 
из очевидцев. «Я услышала крики, а затем мы 
все застыли. Потом люди вдруг стали двигать-
ся и помогать выбраться тем, кто оказался 
погребен под обломками, — говорит другой 
свидетель, — кровь и тела были повсюду». 

Трагедия в немецкой столице очень на-
поминает теракт, устроенный во французской 
Ницце 14 июля этого года, в День взятия Ба-
стилии. Орудием выходцу из Туниса тогда тоже 
послужил грузовик, на котором он врезался в 
толпу на набережной. Жертвами трагедии на 
Лазурном Берегу стали 86 человек...

В кабине грузовика Scania в момент траге-
дии находились два человека. Один из них поз-
же был обнаружен мертвым на пассажирском 
сиденье. Он оказался гражданином Польши. 
Предположительно, это настоящий водитель 
автомобиля, на которого напал преступник. 
Протаранив толпу, злоумышленник выпрыг-
нул из машины и побежал в сторону парка. 
По версии полиции, он хотел скрыться в тени 
деревьев.

Однако благодаря свидетелю, который 
сообщил о местонахождении преступника 
правоохранителям, его удалось поймать. О 
нем известно, что он прибыл в Германию в 
феврале этого года то ли из Афганистана, то 
ли — и скорее всего — из Пакистана в качестве 
беженца. Его личность сложно установить, так 
как он использовал несколько фальшивых имен. 
Газета Tagesspiegel пишет, что ранее беженец 
имел проблемы с законом, но это касалось 
мелких правонарушений. 

Выяснилось, что злополучная фура при-
надлежала польской фирме Ариэля Журавски. 
За рулем в тот день находился его двоюродный 
брат, который вез стальные конструкции из 
Италии в Берлин. Около 16 часов Журавски 
потерял с ним связь. Велика вероятность, что 
именно его нашли мертвым на пассажирском 
сиденье. «Мы не знаем, что с ним случилось. 
Он мой двоюродный брат, я знаю его с детства. 
Я могу поручиться за него», — заявил Ариэль 
Журавски агентству AFP. 

Немецкая газета Bild пишет, что грузо-
вик был оборудован системой GPS. Согласно 

Место проведения 
российской фотовыставки 
в Анкаре взяли под охрану.

Турки с почестями провожают гроб  
с телом российского дипломата.
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В этом году город не изменил 
своим планам. Сохраняется вы-
бранный курс на полицентричность 
развития Москвы, доступность жи-
лья и строительство станций метро 
почти в каждом районе, большое 
внимание уделяется социальным 
проектам. Об итогах года прошед-
шего и не менее грандиозных пла-
нах на год будущий «МК» поговорил 
с заместителем мэра Москвы по 
вопросам градостроительной по-
литики и строительства Маратом 
Хуснуллиным. 

— Марат Шакирзянович, расскажите, с 
какими итогами строительная отрасль Мо-
сквы подходит к концу года? Ощущается ли 
влияние кризиса?

— Сейчас мы можем пока говорить только 
о предварительных показателях, но в целом мы 
довольны. У нас был план — 8,5 млн кв. м недви-
жимости, в том числе 3,5 млн кв. м жилья. Из это-
го объема за три квартала построено и введено 
около 6 млн кв. м недвижимости. Что важно, я 
подчеркну особо, за 11 месяцев около 1,6 млн 
кв. м жилья введено в Новой Москве, что соот-
ветствует нашему курсу на полицентричность 
развития мегаполиса. 

Нам каждый год говорят о кризисе. Поэто-
му еще раз повторюсь: в строительной отрасли 
Москвы кризиса нет и, скорее всего, не будет. То, 
что происходит сейчас, это скорее определенные 
трудности, которые периодически появляются в 
экономике любой страны. В то же время эконо-
мическое положение застройщиков в 2016 году 
улучшилось. Только в первом полугодии их при-
быль выросла на 30% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Если бы был кризис, 
разве население вложило бы 620 млрд рублей в 
строительство жилья? К тому же никто из инве-
сторов, работающих в Москве, не ушел с рынка. 
Только за последние 3 года объем инвестиций 
в социальную часть проектов составил 20 млрд 
рублей. В свою очередь, эти вложения подстег-
нули развитие частного образования: порядка 
20–30% инвесторов не хотят отдавать построен-
ные школы и детские сады городу, а берут себе 
на баланс, чтобы дальше самим заниматься их 
эксплуатацией. 

— Москва является одним из мировых 
лидеров по объемам строительства метро. 
Расскажите, за счет чего удалось увеличить 
темпы строительства подземки? 

— Хочу напомнить, что согласно программе 
развития столичного метро к 2020 году протяжен-
ность московской подземки должна увеличиться в 
1,5 раза. Уже в этом году показатель ввода рельсо-
вого транспорта составил 70 км: подземное метро 
плюс 54 км Московского центрального кольца. Так 
что столько, сколько строит сегодня Москва, никто 
в мире не строит. Мы уступаем только Пекину, где 
рекордный показатель ввода — 80 км рельсового 
транспорта в год. 

Высоких темпов, а также удешевления строи-
тельства метро удалось достичь благодаря цело-
му ряду факторов. В первую очередь принятому 
управленческому решению по выбору единого 
оператора строительства метро. Им стал «Мо-
синжпроект», 100% уставного капитала которо-
го принадлежит правительству Москвы. Также 
на ряде участков мы используем мадридский 
метод: вместо однопутных тоннелей с «остров-
ной» платформой строим двухпутные тоннели с 

«береговыми» платформами. Это позволяет городу 
сэкономить такой объем финансовых средств, на 
который можно построить еще порядка 18 км новых 
линий. Метод применяется на участке Кожуховской 
линии от станции «Нижегородская» до станции 
«Косино», на восточном участке ТПК от станции 
«Текстильщики» до «Кленового бульвара» и других. 
Кроме того, большинство участков метро строим 
на неглубоком заложении с использованием со-
временных тоннелепроходческих комплексов. В 
перспективе мы полностью откажемся от строи-
тельства участков глубокого заложения, последней 
такой станцией будет «Нижняя Масловка». 

При этом качество строительства метро у 
нас на самом высоком уровне. Более того — мы 
усилили службу контроля, создано подразделение 
со штатом 90 человек. Кроме того, невозможно 
было бы совершить качественный рывок вперед, 
если бы мы не модернизировали производство, не 
применяли новые технологии строительства. 

— Какие станции откроются для москви-
чей до конца года и каковы планы на будущий 
год? 

— Мы уже открыли в этом году для москвичей 
пять новых станций метро. Первые две станции 
метро пришли в Новую Москву — «Румянцево» и 
«Саларьево» Сокольнической линии. Осенью мы 
ввели и открыли один из наисложнейших участ-
ков московского метро — от станции «Марьи-
на Роща» до станции «Петровско-Разумовская» 
Люблинско-Дмитровской ветки с новыми стан-
циями «Петровско-Разумовская», «Бутырская» 
и «Фонвизинская». Теперь 240 тысяч москвичей 
Бутырского района получили станции метро в ша-
говой доступности. До Нового года мы завершим 
строительство еще одного важного участка метро 
в составе Солнцевского радиуса Калининско-
Солнцевской линии метро от станции «Парк Побе-
ды» до «Раменок» с тремя станциями — «Раменки», 
«Минская» и «Ломоносовский проспект». В настоя-
щее время там заканчивается отделка, помещения 
передаются метрополитену под эксплуатацию. 
Весной вокруг всех трех станций метро будут 
проведены работы по благоустройству — высадим 
взрослые деревья. В перспективе — до 2020 года 
— на станции «Парк Победы» построим крупный 
транспортно-пересадочный узел.

Кипит работа и на первом участке Третьего 
пересадочного контура (ТПК) от «Делового центра» 
до «Петровского парка». В первом квартале 2017 
года введем этот участок в эксплуатацию и откроем 
пассажирское движение поездов. 

Высокими темпами строим Кожуховскую 
линию. Хотя в планах запуск первого участка от 

«Некрасовки» до «Косино» значится 2018 год, воз-
можно, запустим его раньше. Всего же до 2020 года 
будет построено и введено более 100 км линий и 
52 станции метрополитена. В итоге мы обеспечим 
метро в шаговой доступности 95% москвичей. 

— 2016 год станет также одним из рекорд-
ных по вводу объектов дорожно-транспортной 
инфраструктуры. Расскажите, чем запом-
нился 2016 год и что строится сейчас в этой 
области? 

— Объемы дорожного строительства в Мо-
скве сегодня продолжают оставаться одними из 
самых высоких в мире, уступаем только китай-
ским мегаполисам. Мы полностью завершили 
реконструкцию основных развязок на МКАД и 
вылетных магистралей. Теперь больше делаем 
упор на формирование новых «связок» между 
районами города. 

С начала года в Москве введено в эксплуа-
тацию 77 дорог, 39 искусственных сооружений, 
16 пешеходных переходов. К одному только Дню 
города москвичи получили 11 знаковых дорожных 
объектов. В том числе транспортную развязку на 
41-м км Ленинградского шоссе, эстакаду прямого 
хода Волгоградского проспекта на пересечении 
с Волжским бульваром, эстакаду прямого хода 
Щелковского шоссе на пересечении с ул. 9-й 
Парковой, новый реконструированный участок 
Калужского шоссе от МКАД до пересечения со 
строящейся трассой Солнцево–Видное–Бутово 
(в рамках 1-го этапа реконструкции 20–29-го км 
Калужского шоссе), пешеходный переход в райо-
не МГУ имени М.В.Ломоносова, Волоколамский 
автодорожный путепровод. 

Активными темпами строятся и хордовые 
магистрали столицы, которые фактически бу-
дут новыми современными «связками» между 
районами, которых так долго Москве не хватало. 
Речь идет о строительстве Северо-Западной, 
Северо-Восточной хорд и Южной рокады. Северо-
Западную хорду мы частями уже вводим и откры-
ваем для движения. Сейчас ведется строительство 
участка Рублевское шоссе — Можайское шоссе, 
которое завершим в 2018 году. А также участка 
Рябиновая улица — Аминьевское шоссе, его мы 
закончим до конца 2017 года. Полностью сможем 
завершить всю хорду ориентировочно к 2019 году. 
Правда, при условии, если за будущий год успешно 
пройдем через процедуру публичных слушаний, 
и москвичи районов, через которые идет трасса, 
нас поддержат. 

Вообще мы практически все дорожные объ-
екты сдаем намного раньше нормативных сроков. 
Северо-Восточная хорда тоже уже строится, в этом 
году, например, открыли участок от Измайловского 
шоссе до Щелковского шоссе, это 3 эстакады и 2 
моста. Что касается Южной рокады, то сейчас мы 
на стадии «перехода» через Варшавское шоссе, 
этот участок будет готов к началу 2018 года.

Что касается плановых цифр по дорогам на 
2016 год, то мы намерены были ввести всего около 
100 км дорог. 

— Будут ли сохранены темпы и объемы 
строительства школ, поликлиник, детских 
садов и других социальных объектов? 

— С 2010 года правительство Москвы никоим 
образом не уменьшало инвестирование в развитие 
социальной инфраструктуры города. Так, за 11 
месяцев этого года введено 9 из 10 запланиро-
ванных школьных зданий, 14 детских, а также две 
поликлиники, возведенные за счет бюджетных и 
внебюджетных источников финансирования. В 
ближайшие 3,5 года в Москве будет построено 
еще 340 социальных объектов, включая 40 детских 
садов, 22 школы и 29 блоков начальных классов. А 
расходы на возведение объектов здравоохранения 
мы увеличили практически вдвое. Это позволит 
построить 20 новых поликлиник, 7 подстанций 
скорой помощи, 32 новые больницы, 9 больничных 
корпусов, включая большой медицинский центр в 
поселке Коммунарка Новой Москвы. Продолжится 
и строительство знаковых для города объектов 
культуры. Так, в частности, в этом году мы ввели в 
эксплуатацию новое современное здание театра 
Олега Табакова, на будущий год запланирован 
ввод Дома русского зарубежья им. Александра 
Солженицына. 

— Еще одной масштабной програм-
мой является строительство транспортно-
пересадочных узлов (ТПУ). Каковы планы 
по их возведению? Инвесторы проявляют к 
ним интерес? 

— Строительство ТПУ на станциях метро и 
железной дороги — одна из наших масштабных 
программ, реализация которой позволит выстро-
ить новую городскую транспортную логистику. 
Наша задача — сделать так, чтобы ТПУ стали 
катализаторами развития прилегающих к ним 
территорий. Всего в Москве планируем построить 
169 ТПУ в капитальном исполнении. Интерес к ним 
со стороны инвесторов уже сейчас довольно вы-
сок. С конкретными предложениями по участию в 
проектах уже ознакомились представители около 
80 компаний, причем как российских, так и зару-
бежных инвестиционных фондов. У нас, кстати, 
уже есть успешный пример сотрудничества рос-
сийского инвестора-застройщика ГК «Пионер» с 
японской компанией Nikken Sekkei по возведению 
ТПУ «Ботанический сад». В начале будущего года 
начнется строительство ТПУ «Селигерская», «Рас-
сказовка» и «Лефортово», где также определились 
инвесторы, сейчас там идут работы по проек-
тированию технологической части. Недавно мы 
также представили инвесторам 8 проектов ТПУ, 
получили заявки от 23 девелоперских компаний. 
Сейчас мы готовим еще один пул предложений по 
транспортным узлам, в том числе на МЦК.

— Москва готовится принять матчи чем-
пионата мира по футболу в 2018 году. Расска-
жите о подготовке города к этому событию.

— Уже сейчас мы можем говорить о высокой 
степени готовности к чемпионату мира. Строитель-
ство и реконструкция спортивных объектов идет в 
соответствии с графиком, по ряду объектов рабо-
таем с опережением. Непосредственно к ЧМ-2018 
еще в 2014 году открыли построенный с нуля олим-
пийский стадион «Открытие Арена», в этом году ко 
Дню города открыт стадион ЦСКА. Построили и 
открыли 6 тренировочных полей из 11 запланиро-
ванных, оставшиеся 5 откроем в следующем году. 
А всего в этом году по программе «Спорт Москвы» 
в Москве введено в эксплуатацию 29 объектов. 
Рекордными темпами ведется и реконструкция 
главной арены чемпионата — стадиона «Лужники», 
там, по сути, остались пусконаладочные работы и 
благоустройство. Во время недавнего посещения 
представителями FIFA было отмечено, что «Лужни-
ки» — единственный из строящихся для ЧМ-2018 
стадионов России, выполняющий обязательства 
с опережением сроков. 

— Основные работы по реконструкции 
стадиона завершены. А какие работы еще 
предстоит сделать? 

— Сейчас идет монтаж информационного 
электронного табло, на трибунах устанавливаются 
новые зрительские кресла. В целом все рабо-
ты в «Лужниках» завершим к концу этого года на 
95–97%. Стадион введем в эксплуатацию в первом 
квартале будущего года — на полгода раньше 
намеченного срока. И опробуем его — проведем 
пробный матч в рамках Кубка Федерации. 

Хочу также обратить внимание и на то, что мы 
не только занимаемся самой ареной, но и развива-
ем прилегающую к нему территорию. Создаем там 
большой современный спортивный кластер, где 
будет 26 различных спортивных сооружений, вклю-
чая Дворец водных видов спорта, Ледовый дворец, 
Центр художественной гимнастики и др. 

Кстати, директор Департамента FIFA Колин 
Смит отметил, что делегация довольна прогрес-
сом, достигнутым не только на самом стадионе, 
но и на прилегающей территории. 

В рамках комплексного обустройства «Луж-
ников» еще в сентябре мы завершили работы по 
благоустройству Лужнецкой набережной: про-
езжую часть сократили до двух полос, сделали 
велодорожки, зоны для прогулок, занятий бегом, 
катания на роликовых коньках. Практически за-
вершены работы по озеленению. Всего будет вы-
сажено 1050 деревьев, около 50 тыс. кустарников, 
14 тыс. кв. м цветников. «Лужники» станут одной 
из самых зеленых зон Москвы, где можно будет 
и заниматься спортом, и гулять. 

Анна СЕРГЕЕВА.

В ближайшее время основные 
ресурсы города будут сконцентри-
рованы на развитии транспортной 
сети. Продолжается строитель-
ство Северо-Восточной и Северо-
Западной хорд, Южной рокады, 
дорожного каркаса Новой Москвы. 
Активно развивается сеть метро-
политена: в ближайшие годы в 
столице ежегодно будут вводить по 
20 км новых линий. Значительную 
роль в реализации этих и других 
городских программ играет ком-
пания «Мосинжпроект». За 58 лет 
своего существования по проектам 
ее специалистов простроено свы-
ше четырех тысяч километров до-
рог, порядка трехсот пешеходных 
переходов, множество инженер-
ных коммуникаций, набережных, 
парков. В прошедшем году компа-
ния еще раз доказала, что являет-
ся признанным лидером в своей 
области. Станция метро «Котель-
ники» признана лучшим реализо-
ванным проектом среди объектов 
транспортной инфраструктуры 
Москвы, а обновленное здание 
театра «Геликон-опера» назвали 
лучшим реализованным культурно-
просветительским объектом.

Транспортный каркас 
столицы
С 2012 года «Мосинжпроект» выполняет 

функции генерального проектировщика и тех-
нического заказчика на строительстве ключевых 
дорог столицы. По проектам, которые разработали 
инженеры компании, было реконструировано 8 
вылетных магистралей, 13 транспортных развязок 
МКАД, построены участки Северо-Западной и 
Северо-Восточной хорд. В этом году специалисты 
компании приняли участие в создании уникального 
проекта — винчестерного тоннеля. Он имеет два 
яруса: при движении по четной стороне улицы 
Народного Ополчения автомобилисты заезжают в 
его нижнюю часть на глубине 12,5 метра. Движение 
в обратную сторону осуществляется по верхней 
части тоннеля в 10 метрах от земли.

Кроме того, в Москве была завершена рекон-
струкция развязки МКАД и Каширского шоссе, в 
ходе которой «Мосинжпроект» выступил гене-
ральным проектировщиком. В результате были 
построены левоповоротные эстакадные съезды 
с шоссе из области на внутреннюю сторону коль-
цевой автодороги, с шоссе из центра города на 
внешнюю сторону МКАД и с внешней стороны 
МКАД на Каширское шоссе.

16 сентября в Москве запустили важный 
этап реконструкции Щелковского шоссе — 600-
метровую эстакаду. Она позволяет автомобили-
стам без остановок на светофорах проскакивать 
сложный участок дороги в районе автовокзала у 
станции метро «Щелковская». 

Этой же осенью закончилось строительство 
эстакады на пересечении Волгоградского про-
спекта с Волжским бульваром. На эстакаде дли-
ной 516 метров было организовано три полосы 
движения в каждом направлении. 

«В подэстакадном пространстве проек-
том было организовано движение всех пересе-
кающихся потоков транспорта с прилегающей 
территории, кроме того, оборудованы боковые 
проезды и съезд на Волжский бульвар. Возведе-
ние эстакады позволило убрать два светофора, 

прежде создающие заторы. Все это увеличило 
пропускную способность транспортного узла на 
20–25%», — подчеркнул генеральный директор АО 
«Мосинжпроект» Марс Газизуллин. По его словам, 
в ходе строительства эстакады была проведена 
серьезная работа по перекладке инженерных 
коммуникаций. 

«Открытие шестиполосной эстакады на пере-
сечении Волгоградского проспекта с Волжским 
бульваром, по сути, является завершающим эта-
пом в реконструкции всей магистрали», — добавил 
Газизуллин. Всего же на этом участке построили 
и реконструировали более девяти километров 
дорог.

В 2016 году был открыт участок Калужского 
шоссе от МКАД до пересечения со строящейся 
трассой Солнцево–Бутово–Видное. Это только 
первый этап реконструкции главной артерии Но-
вой Москвы. В ходе ремонта отрезка дороги (от 
20-го до 29-го километра) построили несколько 
тоннелей, эстакад и три новых моста. Всего по 
проектам «Мосинжпроекта» в 2016 году в Москве 
было возведено пять мостов, тринадцать эстакад, 
два пешеходных моста, пятнадцать подземных и 
девять надземных пешеходных переходов.

Заметен вклад «Мосинжпроекта» в развитие 
бывшей территории завода им. Лихачева (ЗИЛ) 
— одного из крупнейших проектов развития про-
мышленных зон столицы. Компания выступает 
техническим заказчиком на период строительства 
улично-дорожной сети и на выполнение подряд-
ных работ. Чтобы на месте свалок возник город-
сад, нужно грамотно разработать и проложить 

транспортную сеть. На территории промзоны 
ЗИЛ появятся дороги районного и местного зна-
чения шириной от двух до шести полос. В скором 
будущем на базе уже открытой станции метро 
«Технопарк» построят транспортно-пересадочный 
узел, в рамках которого над проспектом Андропова 
возведут пешеходный мост, соединяющий стан-
цию метро и будущий парк развлечений «Остров 
мечты». 

Темпы строительства метро 
растут
«Мосинжпроект» — единый оператор про-

граммы развития московского метро. За шесть лет 
в Москве построено порядка 40 км новых линий 
метро и два десятка новых станций. В 2016 году 
московский метрополитен перешагнул рубеж в 
200 станций — юбилейной стала «Саларьево». 
Одновременно с ней открыли станцию «Румян-
цево» — метро пришло в Новую Москву. 

Но главное, метростроителям удалось за 
этот период создать огромный задел на будущее: 

сегодня строительство развернуто на 300 площад-
ках, на которых занято более 35 тысяч человек. 
Так что в следующем году темпы строительства 
метро только увеличатся. Запланировано ввести 
еще полтора десятка новых станций и два элек-
тродепо. Речь идет о Люблинско-Дмитровской, 
Калининско-Солнцевской, Замоскворецкой ли-
ниях, Северо-Западном участке Третьего пере-
садочного контура 

Транспортно-пересадочный 
узел — катализатор 
развития города
Транспортная сеть столицы развивается се-

мимильными шагами. В 2016 году стартовала про-
грамма строительства транспортно-пересадочных 
узлов: станции Московского центрального кольца, 
метро, остановки общественного транспорта для 
удобства пассажиров объединяют в транспортный 
хаб. Глава стройкомплекса Марат Хуснуллин от-
метил, что возле одних станций метро появятся 
крупные узлы с возможностью пересадки сразу 
на несколько видов транспорта, на других же — 
небольшие терминалы.

— В каждом конкретном случае мы подходим 
индивидуально и проектируем тот транспортно-

пересадочный узел, который максимально бу-
дет отвечать требованиям жителей близлежащих 
районов, — подчеркнул заместитель мэра.

Всего «Мосинжпроекту» поручено проекти-
рование и строительство 70 ТПУ. 11 проектов ТПУ 
в уходящем году уже были разыграны на конкурсе. 
ТПУ «Пятницкое шоссе», например, расположится 
в Митине, на пересечении Пятницкого шоссе с Ми-
тинской и Муравьевской улицами, рядом со стан-
цией метро «Пятницкое шоссе». Согласно плану, 
разработанному «Мосинжпроектом», там появятся 
многофункциональный торгово-развлекательный 
центр, подземный паркинг на 530 машиномест, 
отстойно-разворотная площадка для автобусных 
маршрутов. Будет реконструирована уже суще-
ствующая парковка на 680 мест, построят съезды 
и боковые проезды, расширят дороги. 

— Сейчас ведется подготовка градострои-
тельной документации, и уже с начала 2017 года 
мы начнем предлагать инвесторам новые проекты. 
Думаю, что за первый квартал мы разыграем около 
10 проектов ТПУ, — рассказал Марат Хуснуллин. 
Такие проекты, по словам главы стройкомплекса, 
вызывают большой интерес у инвесторов.

«Лужники» ждут открытия
В 2018 году в России пройдет чемпионат 

мира по футболу. Главные матчи соревнований 
состоятся на центральной футбольной арене Мо-
сквы — «Лужниках». Стадион предстанет во всей 
красе: комфортный, оснащенный по последнему 
слову техники. При этом он не потеряет своего 
узнаваемого вида: исторического фасада, кото-
рый полностью сохранен в ходе реконструкции. 
На стадионе увеличили количество зрительских 
мест (с 78 до 81 тысячи). На трибунах не осталось 
ни одной «слепой» зоны. Стадион будет соответ-
ствовать высоким требованиям FIFA. 

Важно, что в том числе благодаря грамотной 
работе управляющей компании, которой выступил 
«Мосинжпроект», реконструкция стадиона за-
кончится на полгода раньше срока. 

— На сегодня все общестроительные работы 
на стадионе завершены, идет внутренняя отделка 
помещений и установка кресел. До конца года 
установим более половины от их общего объема. 
Завершен монтаж двух информационных таб-
ло, винтовых лестниц, продолжается установка 
лифтов, — констатирует генеральный директор 
компании «Мосинжпроект» Марс Газизуллин.

В этом году завершили устройство натураль-
ного травяного газона. Он оборудован системами 
дренажа и обогрева: это позволит быстрее восста-
навливаться после матчей. Как подчеркивает Марс 
Газизуллин, такое покрытие гарантирует проведе-
ние соревнований при любых капризах природы. 
Газон «прошит» полиэтиленовой нитью.

— Такая технология применяется для того, 
чтобы обеспечить устойчивость газона к нагруз-
кам. Это новая разработка, всего четыре стадиона 
оборудованы по этой технологии, но в России 
она применяется впервые, — подчеркивает глава 
«Мосинжпроекта».

Сад под стенами Кремля
В 2016 году продолжилась активная работа по 

строительству парка «Зарядье»: специалисты соз-
дают уникальную палитру ландшафтных зон, ха-
рактерных для России. Управляющей компанией по 
строительству парка является «Мосинжпроект».

По словам Марса Газизуллина, задача по-
добрать растения для создания ландшафтного 
разнообразия природы России оказалась не из 
простых. «Мы привлекли специалистов из Бота-
нического сада МГУ, Центрального Ботанического 
сада и столичного Департамента природопользо-
вания, чтобы совместными усилиями подобрать 
такие растения, которые смогут жить в климатиче-
ской зоне Москвы, но будут повторять ландшафт 
тех территорий, которые должны быть представ-
лены по проекту парка», — рассказал он.

В этом году в парке завершились все основ-
ные  подземные работы: создано пространство для 
гаражей, машин, туристических автобусов. В конце 
ноября в парке стартовало самое главное действо: 
высадка деревьев. Теперь в парке растут уже около 
ста крупномеров высотой около восьми метров: 
березы, ели и сосны. Всего на территории парка 
появятся 650 крупномерных деревьев. Их высадка 
и другие работы по озеленению продолжатся вес-
ной. Вместе с тем продолжается строительство 
парящего моста над Москвой-рекой. Как ранее 
рассказывал Марс Газизуллин, «мост представ-
ляет собой консольную конструкцию 70 метров 
длиной, которая на 15 метров заходит в акваторию 
Москвы-реки». Он станет еще одной смотровой 
площадкой, с которой можно будет полюбоваться 
на Кремль и весь исторический центр.

Анна СЕРГЕЕВА.
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БУДУЩЕЕ НА КАРТЕ МОСКВЫ
Компания с 
многолетней историей 
эффективно реализует 
самые масштабные 
городские проекты

«МОСИНЖПРОЕКТ»:

2016 год уже на исходе. И можно 
точно сказать: столица продолжает 

развиваться ударными темпами. 
Город бьет рекорды по вводу 
недвижимости, открываются 

новые станции метро (из них две 
— на территории Новой Москвы), 

строятся больницы, школы и 
детские сады. Приоритетным 

остается развитие транспорта. 
Главные дорожные стройки — 

Северо-Западная хорда, Северо-
Восточная хорда и Южная рокада 

растут на глазах. Недавно мэр 
Москвы Сергей Собянин осмотрел 

ход строительства Южной рокады. 
Участок от Варшавского шоссе 

до Пролетарского проспекта 
планируется достроить в начале 

2018 года. Первые «Ласточки» 
полетели по Московскому 

центральному кольцу: город стал 
как никогда доступен каждому. 

Не останавливаются и другие 
знаковые стройки. В следующем 

году для москвичей откроются 
обновленный стадион «Лужники» и 

уникальный парк «Зарядье».

Глава стройкомплекса рассказал о рекордном 
вводе жилья, открытии школ и станций метро

« НА СТРОЙКАХ МОСКВЫ 
КРИЗИСА НЕТ И НЕ БУДЕТ»

Генеральный 
директор АО 
«Мосинжпроект» 
Марс Газизуллин.

В центре Москвы можно будет 
погулять среди берез.

Удалось сохранить исторический фасад стадиона «Лужники».

Заместитель мэра 
Москвы по вопросам 
градостроительной 
политики и строительства 
Марат Хуснуллин.

Поле на стадионе 
«Лужники» устроено 
по последнему слову 
техники.

РЕКЛАМА

СПОНСОР
РУБРИКИ



2017 год — юбилейный для Мо-
сквы: столице исполнится 870 
лет. Какой она вступит в столь по-
чтенный возраст? Цветущей, раз-
вивающейся — мегаполисом, где 
удобно жить и работать. Ежегодно 
благодаря столичному стройком-
плексу в городе появляются новые 
транспортные и социальные 
объекты: на пустырях вырастают 
жилые районы, строятся хорды и 
магистрали, поезда прибывают 
на современные станции метро. 
Наступающий год не станет ис-
ключением. Согласно адресной 
инвестиционной программе, гра-
достроителям удастся воплотить 
в жизнь самые смелые транспорт-
ные идеи, не забыв о строитель-
стве социальных объектов.
— Мы продолжим изменения в социаль-

ной сфере, чтобы она становилась ближе к лю-
дям, к их запросам, была более современной 
и справедливой, — отметил 1 декабря в своем 
послании Федеральному собранию президент 
Владимир Путин. — Везде, на всей территории 
нашей большой страны, дети должны учиться 
в удобных, комфортных, современных условиях, 
поэтому мы продолжим программу реконструк-
ции и обновления школ. У нас не должно остаться 
школьных зданий, находящихся в аварийном, 
ветхом состоянии, не имеющих элементарных 
удобств.

В своей речи президент уделил немало вни-
мания именно социальной сфере: строительству 
новых школ, больниц, вводу жилья. Это, пожалуй, 
одна из важнейших областей для москвичей. И 
пусть открытие нового детского сада — событие 
другого масштаба, чем, скажем, ввод стадиона 
«Лужники» и парка «Зарядье», но для каждо-
го москвича оно имеет не меньшее, а может, и 
большее значение. 

В ближайшие три года в Москве за счет горо-
да планируется сдать 60 объектов здравоохране-
ния. Они появятся почти во всех районах Москвы. 
Перечь больниц и поликлиник был сформирован 
не наобум: учитывались конкретные нужды и 
пожелания самих москвичей. Наряду с вводом 
поликлиник и больниц завершат строительство 
Международного медицинского кластера на 
территории инновационного центра «Сколково». 
По словам заместителя мэра Москвы по градо-
строительной политике Марата Хуснуллина, он 
станет одним из самых современных в Москве 
и в мире. 

— Высокое качество оказываемых услуг 
в Международном медицинском кластере бу-
дет достигнуто благодаря новейшему обору-
дованию, которым будут оснащены все учреж-
дения. Я убежден, что московский кластер не 
уступит зарубежным клиникам, — заявил глава 
стройкомплекса.

Под кластер планируется выделить 490 ты-
сяч квадратных метров земли, на которых распо-
ложатся флагманский клинико-диагностический 
центр, образовательно-медицинский центр, 
инфраструктурные объекты, онкологический 
центр, помещения для офисов исследователь-
ских компаний.

Кроме того, у Морозовской детской город-
ской клинической больницы появится новый 
лечебный корпус на 500 коек. Он расположится 
на месте снесенного аварийного здания. В се-
миэтажном корпусе расположатся отделения 
отоларингологии, экстренной и гнойной хирургии, 
эндокринологии, травматологии и ортопедии, 
плановой хирургии и урологии, онкологии и ге-
матологии и другие. Также там предусмотрены 
два операционных блока, отделение реанимации 
и анестезиологии, клинико-диагностическая ла-
боратория, отделение физиотерапии и лечебной 
физкультуры. С соседним зданием новостройку 
соединят наземным переходом. 

В наступающем году сдадут в эксплуатацию 
перинатально-кардиологический корпус на 330 
коек ГКБ №67 по ул. Саляма Адиля и семь при-
емных отделений скорой медицинской помощи 
в действующих городских больницах.

До 2019 года в Москве за счет города по-
строят еще 55 детских садов на 13 тысяч мест и 
64 школы и пристройки к действующим школам 
на 34,4 тысячи мест. Среди них будут и школы-
рекордсмены: в 2018 году, к примеру, в Некрасов-
ке введут самую большую школу в городе — на 
2100 мест, там же — но уже в 2017 году — появится 
общеобразовательное учреждение на 110 мест. 
Такого же объема школа откроется и в поселение 
Сосенское Новой Москвы.

В ближайшие три года в городе сдадут 25 
объектов культуры. К июлю 2017 года завер-
шатся работы по реконструкции Дома русского 
зарубежья имени Александра Солженицына. 
Существующее историческое здание — объ-
ект культурного наследия ХIХ века — надстроят: 
появится четвертый мансардный этаж. А по со-
седству возведут новый четырехэтажный корпус 
с двухуровневым подземным пространством, 
где разместятся фондохранилище и паркинг. 
Также в новом здании разместятся выставочные 
помещения и киноконцертный зал.

В Строгине на месте снесенного кинотеатра 
«Таджикистан» откроется культурно-досуговый 
центр. Это будет здание со зрительным залом 
на 500 мест и подземным этажом.

А на месте бывшего здания Дома культуры 
«Октябрь» появится новое здание Центра куль-
туры и искусств «Щукино». В его помещениях 
организуют занятия по 15 направлениям и ки-
ноконцертный зал. Здание оборудуют лифтами, 
пандусами и ступеньками с обогревом в холодное 
время года. 

Объемы строительства 
дорог вырастут
Ключевым направлением в развитии Мо-

сквы для стройкомплекса по-прежнему остается 
строительство дорог и метро. 

В 2016 году в городе полностью завершили 
большой проект: реконструкцию основных раз-
вязок МКАД и вылетных магистралей. Благодаря 
этому на разных участках дороги пропускная 
способность выросла от 20% до 40%. Всего же 
за шесть лет московские строители ввели в экс-
плуатацию около 500 километров дорог — 12% 
от всех существовавших в городе магистралей 
за всю его историю. 

Объемы строительства дорог в Москве сей-
час — одни из самых высоких в мире, уступают 
только китайским мегаполисам. И снижать их 
власти не намерены. 

Чем московских водителей порадует 2017 
год? Адресной инвестиционной программой 
города будет обеспечен ввод более 100 киломе-
тров дорог. Самые знаковые из них — хордовые 
магистрали. В следующем году будут готовы 
отдельные участки Северо-Западной и Северо-
Восточной хорд.

Северо-Западная хорда свяжет районы 
Западного, Северо-Западного, Северного и 
Северо-Восточного округов Москвы и пройдет 
от Сколковского до Ярославского шоссе. Маги-
страль разгрузят Ленинградское и Волоколам-
ское шоссе, ТТК и Садовое кольцо. В следующем 
году завершатся работы на южном участке хор-
ды: по планам в эксплуатацию должны ввести 
самую длинную эстакаду от улицы Дорохова 
до Мосфильмовской улицы. Этот участок раз-
вяжет транспортный узел и избавит водителей 
от пробок на пересечении Аминьевского шос-
се, Мичуринского проспекта, улиц Дорохова и 
Мосфильмовской.

Северо-Восточная хорда, или Северная ро-
када, длиной 29 километров соединит юго-восток 
и север Москвы, а также крупные магистрали: 
Измайловское, Щелковское, Дмитровское, Ал-
туфьевское и Открытое шоссе. Она пройдет от 
платной дороги Москва–Санкт-Петербург вдоль 
МЦК и до новой развязки на МКАД на пересече-
нии с магистралью Вешняки–Люберцы.

В 2017 году планируется запустить участок 
хорды от Щелковского шоссе до шоссе Энтузиа-
стов. Как отмечал руководитель Департамента 
строительства города Андрей Бочкарев, этот 
отрезок дороги позволит автомобилистам эко-
номить час времени: теперь дорога от одного 
шоссе до другого будет занимать всего семь 
минут вместо шестидесяти.

«Поедет» и территория нового столичного 
района «ЗИЛ». Всего за три года на территории 
бывшей промзоны завода имени Лихачева плани-
руется построить около 20 километров дорог, ин-
тегрированных в общегородскую дорожную сеть. 
Речь идет о строительстве дублера Варшавского 
шоссе, магистрали Печатники–Братеево, прод-
лении Симоновской набережной до проспекта 
Андропова и далее к Второму Южнопортовому 
проезду. Для транспортной доступности внутри 
района реконструируют главный внутризаводской 
бульвар от ТТК до Симоновской набережной.

Большое значение придается строитель-
ству дорог в Новой Москве. Задача ставится 
амбициозная: не просто сформировать удобную 

улично-дорожную сеть внутри поселков и городов 
присоединенной территории, не просто рекон-
струировать и построить новые магистрали, но 
и связать развивающиеся районы друг с другом 
и со старым городом. За 4,5 года, которые Тро-
ицкий и Новомосковский округа находятся в 
составе столицы, там было реконструировано 
три дороги, которые стали фактически малыми 
дублерами МКАД. 

Особое внимание столичные власти уделяют 
реконструкции главной артерии Новой Москвы 
— Калужскому шоссе. В 2016 году был завершен 
первый этап работ на участке от 20-го до 29-го 
километра: построено четыре тоннеля, три моста 
и четыре эстакады. 

В 2017 году продолжится строительство 
трассы Солнцево–Бутово–Видное, полноценного 
дублера МКАД в Новой Москве. Дорога пройдет 
от Боровского шоссе до Киевского шоссе, далее 
— через Картмазово и Прокшино до Калужского 
шоссе, затем до Бутово и через Бутово — до 
Варшавского шоссе и города Видное.

Кроме того, в будущем с трассы можно будет 
пересесть сразу на четыре линии московского 
метро: Сокольническую, Бутовскую, строящуюся 
Калининско-Солнцевскую и проектируемую ли-
нию Улица Новаторов–Столбово (Коммунарка). 
Всего же за ближайшие два года в Новой Москве 
появятся 12 дорог, 7 эстакад и развязок. 

Построят еще  
16 станций метро
Москву нельзя представить без метро. По-

этому 70% средств адресной инвестиционной 
программы выделено на развитие транспор-
та, в первую очередь — столичной подземки. С 
2016 года резко увеличен ввод линий и станций: 
для москвичей стали доступны 70 километров 
рельсового транспорта с учетом Московского 
центрального кольца. 

В 2017 году компания «Мосинжпроект» пла-
нирует построить в Москве более 16 станций, два 
электродепо и один вестибюль.

Следующим рекордным запуском в метро 
станет открытие Третьего пересадочного контура. 
В начале 2017 года запустят первый участок ТПК 
от «Делового центра» до «Петровского парка» 
протяженностью порядка 10 километров. В него 
включены пять станций: «Деловой центр» (пере-
садка на строящуюся желтую ветку и Филевскую 
линию), «Хорошевская» (пересадка на Таганско-
Краснопресненскую линию), «ЦСКА» (располо-
жена в районе Ходынского поля) и «Петровский 
парк» (пересадка на Замоскворецкую линию). 
Следующий по планам ввод: от «Петровского 
парка» до станции «Нижняя Масловка» (пере-
садка на Серпуховско-Тимирязевскую линию) 
и от «Нижегородской» (переход на одноимен-
ную станцию МЦК) до «Рубцовской» (Арбатско-
Покровская линия).

Еще на три станции вырастет Люблинско-
Дмитровская линия — «Окружная», «Верхние 
Лихоборы» и «Селигерская». Станция «Окружная» 
будет расположена на севере Тимирязевского 
района у платформы «Окружная» Савеловско-
го направления и одноименной станции МЦК. 
Станция «Верхние Лихоборы» расположится на 
Дмитровском шоссе на границе районов Бес-
кудниково и Западное Дегунино. Перед стан-
цией появится съезд к будущему электродепо 
«Лихоборы» возле платформы НАТИ Ленинград-
ского направления и станцией «Лихоборы» МЦК. 
Станция «Селигерская» расположится на пло-
щади Туманяна, на пересечении Коровинского 
и Дмитровского шоссе. Она сможет принимать 
до 100 тысяч человек в сутки и станет привле-
кательной благодаря перехватывающей пар-
ковке, которая будет там обустроена по задумке 
проектировщиков. 

Метро продолжит свое движение по Новой 
Москве. В 2017 году откроется очередной участок 
Калининско-Солнцевской линии от «Раменок» до 
«Рассказовки» длиной в 15 километров. На при-
соединенной территории заработают сразу семь 
станций: «Мичуринский проспект», «Озерная», 
«Терешково», «Солнцево», «Боровское шоссе», 
«Новопеределкино» и «Рассказовка». Станция 
«Мичуринский проспект», в свою очередь, будет 
иметь пересадку на одноименную станцию строя-
щегося Третьего пересадочного контура. Станция 
«Рассказовка» расположится в поселении Вну-
ковское на границе с районом Ново-Переделкино 
Новомосковского административного округа. 
Чтобы закончить такую масштабную работу в 
срок, число строителей на этом участке удвоится 
с пяти до десяти тысяч человек. 

Кроме того, еще на одну станцию — «Ховри-
но» — вырастет Замоскворецкая линия. 

Анна СЕРГЕЕВА.

Запуск Московского центрального 
кольца — знаковое событие для 
города. Стоит только проехаться 
на новой «Ласточке», посмотреть 
на пассажиров и заполненные 
вагоны, как становится понятно: 
эта дорога была нужна Москве. 10 
декабря МЦК исполнилось три ме-
сяца. Достижения для столь юного 
возраста у него вполне серьез-
ные: кольцом уже воспользова-
лись около 21 миллиона человек, 
а в будние дни пассажиропоток 
превышает 300 тысяч. 
Что МЦК дало пассажирам? Прежде все-

го — время, которого все время не хватает в 
мегаполисе. На некоторых участках, особенно 
тех, что удалены от центра, время поездок со-
кратилось в разы. От «Ботанического сада» до 
«Бульвара Рокоссовского» — за 8 минут вместо 
24, от «Лужников» до «Кутузовской» — три вместо 
двадцати одной. От одного отдаленного района 
добраться до другого теперь просто и легко. МЦК 
разгрузило железнодорожные вокзалы: теперь, 
к примеру, необязательно ехать на Казанский 
вокзал или вечно перегруженную станцию ме-
тро «Выхино», чтобы сесть на электричку до 
Раменского или Люберец. Отправиться в до-
рогу можно со станции «Фрезер» Московского 
центрального кольца. Так же и с другими на-
правлениями. Станции МЦК позволяют быстро 
и удобно добраться до труднодоступных ранее 
районов города. 

— Работу железнодорожников и строителей 
над этим проектом я считаю настоящим трудо-
вым подвигом, — заявил глава стройкомплекса 
Москвы Марат Хуснуллин. — Ведь вокруг был не 
пустырь, а плотно застроенный город с кольцом 
плотно движущегося транспорта. И через все 
это надо было доставлять и вывозить сотни тонн 
грузов! Но что меня радует больше всего? Когда 
МЦК запускали, мы рассчитывали, что по пере-
возкам дорога выйдет на 240 тысяч пассажиров 
в день в течение года. Но уже через два месяца 
работы МЦК перевозило в день более 300 тысяч 
человек, сейчас — еще больше. 

На первом этапе работы кольца для пасса-
жиров открыли 31 станцию (последнюю из них, 
«Панфиловскую», запустили 8 ноября). С 14 из 
них можно совершить пересадку на станции 
московского метро и с 6 — на платформы ради-
альных направлений железной дороги. Новенькие 
«Ласточки» летают по МЦК с интервалами шесть 
минут в час пик и 12 минут в остальное время. 
И всегда они, быстрые и удобные, наполнены 
пассажирами. 

На втором этапе станции МЦК окончательно 
интегрируются с метро и платформами радиаль-
ных ж/д веток. Чтобы перебегать с одного транс-
порта на другой было удобно в любую погоду, 
построят новые связки, а в некоторых случаях 
перенесут платформы. Это повлияет не только 
на скорость и удобство пассажиров, но и на всю 
работу общественного транспорта в Москве. 

Но обо всем по порядку. До 2018 года Мо-
сковское центральное кольцо свяжут со все-
ми девятью направлениями железной дороги: 
Октябрьским, Смоленским, Ярославским, Кур-
ским, Павелецким, Рижским и Горьковским. 

Пассажирам Смоленского направления 
повезло чуть больше: для них уже налажена пе-
шеходная связь между станцией Тестовская и 
остановками «Деловой центр» и «Шелепиха» 
МЦК. На всем пути следования установлены 
специальные табло с навигацией, ориентируясь 
по которым просто нельзя заблудиться. 

Чтобы и другим пассажирам было удобнее 
совершать пересадки, на некоторых направлени-
ях построят дополнительные платформы. Так, в 

2017 году на Курском направлении, ведущем на юг 
Московской области, появится новая остановка 
— «Новохохловская». А значит, для пересадки на 
МЦК или метро не надо будет ехать до самого Кур-
ского вокзала, а можно выйти на новой станции и 
по пешеходному тоннелю перейти на платформу 
«Новохохловская» Московского кольца. 

На Горьковском направлении железной 
дороги в 2018 году построят зонную станцию 
Карачарово. Она будет включать в себя три пас-
сажирские платформы и тоннель для перехода 
на станцию «Нижегородская» МЦК. 

В других случаях строить новые станции не 
будут, зато перенесут уже существующие. На 210 
метров сдвинут платформу Окружная Савелов-
ского направления. Для удобства перехода на 
МЦК там уже построен тоннель. Такое сближение 
двух остановок снизит нагрузку на станции метро 
«Тимирязевская» и «Савеловская». 

Переедет и платформа Ростокино Ярослав-
ского направления, причем сразу на 600 метров. 
Платформу не просто перенесут, появится так 
называемый теплый контур: пассажирам даже 
не нужно будет выходить на улицу. Вместе с тем 
до 2025 года планируется построить дополни-
тельный выход с платформы в сторону проспекта 
Мира, с лифтами и эскалаторами. Станция МЦК 
«Ростокино» станет привлекательнее для пасса-
жиров. Перед ними не будет стоять выбор — в 
плохую погоду бежать больше полукилометра 
по улице от Ростокино до МЦК или доехать до 
«Комсомольской», потерять время, но зато не 
промокнуть или не замерзнуть. 

Станет удобнее и пассажирам Павелецкого 
направления. До 2025 года станцию Нижние 
Котлы перенесут поближе к «Верхним Котлам» 
МЦК, причем значительно — на 900 метров. Пере-
садка сократится до 50 метров. Для москвичей 
построят крытый пешеходный переход. По нему 
пассажиры смогут перейти с электрички на МЦК. 

В результате снизится нагрузка на станции метро 
«Нагатинская» и «Павелецкая» — уже не будет 
смысла ехать до самого Павелецкого вокзала, 
чтобы спуститься в подземку. 

Не намочат ноги и пассажиры станции Фре-
зер Казанского направления. И хотя переход 
между платформой и остановкой МЦК «Андро-
новка» не такой уж большой, приятнее будет 
идти по подземному тоннелю, который там скоро 
появится. Он не только обеспечит выход в сторону 
1-й Фрезерной улицы, но и избавит москвичей 
от необходимости перебегать железнодорожные 
пути по дороге на платформу. 

Станцию «Стрешнево» свяжут с платформой 
Ленинградская Рижского направления. Для мам 
с колясками и инвалидов на остановке появятся 
лифты. Также появится еще один, северный выход 
с МЦК в сторону платформы Ленинградская Риж-
ского направления. Платформу Ленинградская 
подвинут ближе к МЦК на 200 метров. 

Пассажирам станции МЦК «Лихоборы» ста-
нет удобнее идти до платформы НАТИ Октябрь-
ской железной дороги. В скором времени там 
появится надземный пешеходный переход через 
Северо-Восточную хорду. Предполагается, что 
пассажиропоток станции увеличится с четырех 
тысяч до девятнадцати. 

Власти прислушиваются к мнению пассажи-
ров Московского центрального кольца. Поэтому 
на четырех платформах — «ЗИЛ», «Балтийская», 
«Локомотив», «Автозаводская» — появятся вто-
рые выходы в сторону одноименных ТПУ. На 
16 транспортно-пересадочных узлах построят 
плоскостные парковки — спасение для автомо-
билистов, которые смогут оставить машины и 
пересесть на МЦК или метро. И естественно, не 
прекращается небольшая, но важная для пасса-
жиров работа: установка навигационных табли-
чек, пандусов, дополнительных ограждений. 

Анна СЕРГЕЕВА.

Еще недавно Коммунарка была 
скромным подмосковным по-
селком, застроенным типовыми 
пяти- и девятиэтажками. Теперь 
это удивительно уютный район 
Новой Москвы, не утративший 
очарования зеленого пригоро-
да. Однако активная застройка 
присоединенных территорий 
жильем создала здесь достаточно 
напряженную ситуацию в плане 
обеспечения жителей социальной 
инфраструктурой. Единственная 
школа поселка, построенная еще 
в 60-х годах прошлого века, едва 
справлялась с возросшим по-
током учеников, даже работая в 
две смены. Исправить ситуацию 
удалось благодаря комплексному 
подходу к застройке присоеди-
ненных территорий, принятому 
столичным стройкомплексом, 
который обязал всех застройщи-
ков обеспечивать новостройки не-
обходимой «социалкой». Школы, 
детские сады, поликлиники, спор-
тивные объекты, дороги должны 
стать обязательной и неотъемле-
мой частью молодых районов Но-
вой Москвы, считают в столичном 
правительстве. Взглянуть на то, 
как эта программа реализуется в 
Коммунарке, отправился корре-
спондент «МК». 

Новая школа в поселке Коммунарка при-
влекает внимание издалека. Огромное, светлое, 
футуристическое здание органично вписано в 
современную архитектуру квартала. Рассчитана 
школа на 1775 учеников всех возрастов — от 
малышей-первоклашек до старшеклассников. 
Внутри — никаких мрачных темных коридоров со 
стенами, окрашенными зеленой масляной кра-
ской, и пыльных бордовых штор на окнах, которые 
многие еще помнят со времен своего детства; 
просторные холлы с панорамными окнами, так 
необходимые детям, чтобы сбросить в беготне 
накопившуюся за урок энергию. Только простор, 
воздух и светлые тона.

Хромированные перила, огромные окна во 
всю стену, просторный светлый зал библиоте-
ки со стеклянным потолком, свободные холлы, 
зеркальные стены хореографического зала и 
синяя гладь бассейна. Все стены, мебель, пол 
выполнены в теплых тонах светлого дерева. В 
здании нет ни одной глухой стены класса: все 
они отделены от огромных пространств, которые 
коридорами-то назвать язык не поворачивается, 
стеклянными перегородками. Все перегород-
ки и окна при этом выполнены из закаленного 
стекла, которое способно выдержать любые 
потенциальные нагрузки и удары и обеспечить 
безопасность школьников. 

Каждый этаж школы выполнен в опреде-
ленном колористическом решении: например, 
второй, предназначенный для младших классов, 
оформлен нежно-зелеными и светло-сиреневыми 
панелями, а третий, для старшеклассников, — бо-
лее серьезными, синими с красным. 

Площадь школы порядка 26 тыс. кв. метров, в 
ней насчитывается порядка 200 учебных и других 
помещений, планировочные решения которых не 
только оригинальны, но и функциональны.

Например, обеденная зона меняет свой 
облик в считаные минуты благодаря мобиль-
ным конструкциям, которые при необходимости 
можно убрать, освободив пространство для 
общешкольных мероприятий. Такими же пере-
городками оборудованы и учебные классы. А 
в библиотеке всегда достаточно естественно-
го света благодаря стеклянным конструкциям 
потолка.

В новой школе созданы все необходимые 
условия для обучения. Классы для труда обо-
рудованы токарными, столярными и слесарными 

станками для мальчиков, плитами и швейными 
машинками для девочек. А для постижения со-
временных наук и технологий в их распоряжении 
окажутся медиатека, компьютерные и линга-
фонные классы.

Все эти наполненные воздухом и светом 
пространства придумал не профессиональный 
дизайнер, а директор соседней школы, той самой 
единственной на всю Коммунарку. 

— Директор существующей в Коммунарке 
школы Ольга Николаевна Афанасьева принимала 
непосредственное участие в проектировании 
и на всех этапах строительства новой школы, 
— рассказывает Артем Сычев, руководитель 
проекта, представитель компании-застройщика 
«Авгур Эстейт». — Вместе с ней мы выбирали 
колористические решения, которые применены 
в школе, это она предложила использовать сте-
клянные перегородки в классах. Такое решение 
пространства она видела не раз во время своих 
европейских командировок и предложила его ис-
пользовать в нашем проекте. И мы с удовольстви-
ем постарались воплотить все эти идеи в жизнь. 
Необходимое количество мест было определено 
с учетом текущей потребности поселка Комму-
нарка. В школе также применены такие иннова-
ции, как классы с мобильными перегородками, 
которые дают возможность объединения двух 
небольших классов в один большой. Сам проект 
— индивидуальный, и архитектурные решения, 

которые здесь применены, — уникальны. Наша 
компания считает данный объект очень важным 
для правильного развития всего района А101. Это 
порядка 450 тыс. кв. метров жилых площадей, 
реализованных за последние пять лет. 

В школе пять спортивных залов (два боль-
ших и три маленьких), 25-метровый бассейн с 
возможностью проведения соревнований, два 
больших актовых зала на 725 и на 400 учащих-
ся. Выполнены все необходимые требования 
и для использования школы маломобильными 
учащимися. 

— И по архитектурному решению, и по 
эксплуатационным параметрам эта школа со-
ответствует всем современным требованиям, 
— рассказал «МК» руководитель столичного Де-
партамента развития новых территорий Влади-
мир жидкин. — Эта школа на сегодняшний день 
стала самой большой в Новой Москве. В сентябре 
нынешнего года приняли первых учеников школа 
на 1375 учеников в поселении Московском и 
школа на 1650 учеников в поселении Внуков-
ском. Всего в ТиНАО с 1 июля 2012 года построе-
но 9 школ, рассчитаны они на 7325 учеников. 
Мэр Москвы Сергей Собянин поручил уделять 
приоритетное внимание созданию социальной 
инфраструктуры на новых территориях. За четы-
ре с половиной года здесь уже введено порядка 
сорока социально значимых объектов. 

Ольга БЕЖСКАЯ.
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ШКОЛА БУДУЩЕГО 
ПОСТРОЕНА В КОММУНАРКЕ

Самая большая школа Новой Москвы откроет 
свои двери в 2017 году
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й 

ПО
ЛИ

ТИ
КИ

 И
 С

ТР
О

И
ТЕ

Ль
СТ

ВА
 Г

О
РО

Д
А 

М
О

СК
Вы

ПР
ЕС

С-
СЛ

Уж
БА

 К
О

М
ПЛ

ЕК
СА

 ГР
АД

О
СТ

РО
ИТ

ЕЛ
ьН

О
й 
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До 2018 года МЦК свяжут со всеми 
направлениями радиальной железной дороги

МОСКОВСКОЕ ЦЕНТРАЛЬНОЕ 
КОЛЬЦО: НА ШАГ БЛИЖЕ

Темпы строительства дорог, школ и метро только 
увеличатся

ГРАНДИОЗНЫЕ ПЛАНЫ 
НА ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД

МОСКВА-2017:

Проект станции «Селигерская».

25-метровый 
бассейн для 
соревнований 
и занятий.

Современная 
школа ждет 
учеников.

МЦК только начинает 
развиваться.

До 2020 года 
построят больше 
100 км линий метро.

Строящаяся эстакада над переездом в Переделкино.
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До Нового года — всего 10 
дней, время подводить итоги и 
узнавать о новых сюрпризах 
главного телеканала страны. 
Что мы смотрели? Какие 
программы и фильмы собирали 
нас у телевизора? Развлекали, 
заставляли задуматься, поражали 
необычным форматом? И кто они, 
эти люди, ставшие героями 2016-
го?

КВН — живее всех живых!
Кто бы мог подумать, что Президент России 

пожалует на юбилейный выпуск КВН! Именно 
этот эфир признан Лучшей программой 2016 
года. Старожилу телеигр в этом году исполни-
лось 55, а он, как и его бессменный ведущий 
Масляков, бодр, весел и находчив. А тут и ста-
тистика в помощь. По данным компании TNS 
за 2016 год, еженедельно составляющей топы 
лучших телепрограмм, выпуск «КВН — 55!» на 
Первом канале с участием лучших команд и Пре-
зидентом Владимиром Путиным в зрительном 
зале собрал самую большую аудиторию (доля 
проекта 28,7, рейтинг 11,6*). И никакие новые 
супер-пупер-форматы нашему старому доброму 
КВНу не страшны.

Топ-10 самых-самых
Любой успех легко подкрепляется рейтин-

гом. Так вот, среди 10 самых популярных про-
ектов года (по опросу россиян старше 4 лет) 8 
строчек из десяти занимают проекты Первого 
канала. Кроме КВН в топ-10 года вошли: во-
енный парад 9 мая, «Новости», программа о 
талантливых детях «Лучше всех!», шоу «Голос» 
и «Голос. Дети», фильм «Любовь и голуби» и се-
риал «Мажор-2». Своим коллегам с «России-1» 
Первый канал уступил лишь пятое и десятое 
место (проект «Удивительные люди» и финал 
«Евровидения»).

Данные за год также подтверждают ли-
дерство проектов Первого канала: 46 недель 
сотню самых популярных программ в России 
возглавляли проекты Первого, 5 недель — про-
екты канала «Россия-1». Чаще всего лидером 
недели (9 раз) становилось шоу «Голос. Дети», 
взрослый «Голос», программы «Время» и «Пусть 
говорят» возглавляли топ-100 самых популярных 
программ по 8 недель каждая в течение года.

Большую страну покоряют 
юные голоса
2016 год был объявлен годом российского 

кино, а на телеэкранах на передовую вышли 
талантливые дети. Именно между ними раз-
вернулись основные сражения за симпатии 
зрителей. Все началось с шоу «Голос. Дети», 
когда на сцену вышла восьмилетняя Ярослава 
Дегтярева с песней Цоя «Кукушка». «Кукушку» 
Ярослава услышала накануне выступления в 
фильме «Битва за Севастополь» и решила биться 
на конкурсе именно с ней. За несколько дней 
«Кукушку» Ярославы на Ютьюбе посмотрели 
полтора миллиона зрителей, а сейчас количе-
ство просмотров этого выступления — более 
23 миллионов.

Любопытно, что по итогам года Google со-
брал самые востребованные видео и запросы 
российских пользователей: что чаще всего они 
искали в Сети в 2016-м? В ролик по итогам этой 
статистики вошли самые разные эпизоды — от 
терактов в Париже и взрывов в Брюсселе до вы-
боров Дональда Трампа и смерти Дэвида Боуи, а 
на фоне этого калейдоскопа событий года звучит 
«Кукушка» Ярославы Дегтяревой.

Ярослава, впрочем, «Голос» проиграла. По-
тому что на главную вокальную сцену страны 
вышел Данил Плужников, еще один главный 
герой 2016-го. 14-летний мальчик-инвалид, на 
костылях, ростом всего 98 сантиметров, испол-
нив в финале детского «Голоса» «Нас бьют — мы 
летаем» и «Я свободен», собрал миллионы зри-
тельских голосов и победил с большим отрывом 
от остальных очень голосистых претендентов.

На днях победитель третьего сезона про-
екта «Голос. Дети» Данил Плужников удостоился 
и международного признания: его выступление с 
песней «Два орла» вошло в десятку самых ярких 
слепых прослушиваний проекта во всех странах 

мира в уходящем году, по версии YouTube-канала 
THE VOICE GLOBAL, специализирующегося на 
составлении видеочартов из всех зарубежных 
версий «Голоса».

После детского «Голоса» проекты с участием 
талантливых, смелых и умелых детей появились 
практически на всех основных каналах. В шоу 
Первого «Лучше всех!» можно делать вообще 

все, что угодно, но только в соответствии с на-
званием. Первый же выпуск «Лучше всех!» на-
звание оправдал и взорвал эфир. Трехлетний 
мальчик, играющий партию с Анатолием Карпо-
вым, шестилетний любитель творчества Уильяма 
Шекспира, пятилетний географ, знаток флагов 
и столиц всех стран, трехлетний мотоциклист и 
шестилетняя балерина... У ведущего Максима 
Галкина щедрый ассортимент детских талантов, 
только успевай раздавать медали. И главное: все 
дети — победители, проигравших нет, потому что 
как же сравнивать математика и балерину? Это 
все равно что красивые — налево, а умные — на-
право. А они и умные, и красивые, и невероятно 
талантливые, поэтому все «лучше всех»!

Популярнее 
шестидесятников только 
мажоры
Если вспомнить самые обсуждаемые проек-

ты года, то, пожалуй, одним из самых резонанс-
ных стал сериал «Таинственная страсть» по книге 
Василия Аксенова. Судя по горячим спорам и 
обсуждениям в СМИ и социальных сетях, зрители 
«Таинственной страсти» все жили в 60-е и точно 
знают, с какой прической и интонацией читала 
свои стихи Ахмадулина и с кем у Евтушенко был 
роман, а с кем не сложилось. Также нашлось 
немало знатоков светской жизни того времени, 
хорошо разбирающихся в том, сколько в 60-е 
пили, курили и делали ли тогда аборты.

Главным кинохитом прошлого года стал 
второй сезон сериала «Мажор» с харизматичным 
Павлом Прилучным в главной роли. Второй сезон 
«Мажора» оказался даже популярнее первого. 
Помимо детективной линии зрителей волновало, 
где купить такое же пальто, как у главного героя, 
или сделать такую же стрижку, как у героини 
Любы Аксеновой.

Главное — не отчаиваться!
Шоу «Голос» и Первый канал дали в этом 

году старт грандиозному социальному проекту 
«Жить!». Все началось с того, что композитор 
Игорь Матвиенко, потрясенный год назад ката-
строфой самолета над Синаем, решил посвятить 
песню всем, кто потерял близких или разуве-
рился в жизни. 28 известных артистов спели о 
горечи потери, силе духа и счастье любить. Они 
объединились, чтобы донести до каждого из нас 
очень важную мысль: надо жить во что бы то ни 
стало и несмотря на обстоятельства. Звезды 
призвали не отчаиваться тех, кто оказался в 
беде. Всегда рядом найдутся люди, которые 
подставят плечо и помогут взглянуть на мир 
по-новому. Истории людей, которые, несмотря 
ни на что, нашли в себе силы радоваться жиз-
ни, теперь на специальном сайте в Интернете: 
https://жить.рф.

И это точно очень нужно многим. Только 
оптимизм и вера в себя помогут преодолеть все 
преграды. Проект «Жить!» занял пятую строчку 
в запросах российских пользователей за год 
на Яндексе.

«Добрый свет» —  
в добрый путь! 
Сам акт благотворительности прочно входит 

в нашу жизнь, становясь не просто модным, но 
в чем-то даже социально ответственным. Пять 
лет назад Первый канал провел акцию «Добрый 
свет». Звезды Первого канала несколько недель 
расписывали обычные светильники. Каждый 
такой абажур ручной работы стал лотом бла-
готворительного аукциона, принять участие в 
котором мог каждый желающий, отправив смс 

со словом «Дети» на короткий номер. По итогам 
первого же дня на аукционе было собрано 11 
млн рублей, а всего за несколько дней — более 
96 миллионов. Все средства были перечислены 
на лечение больных детей. Акция «Добрый свет» 
стала предтечей совместного проекта Первого 
канала и «Русфонда» «Добро», который начал 
действовать в том же году.

Первый канал создал тренд благотворитель-
ности на телевидении. Благодаря акциям «Всем 
миром», «Добро» (совместно с «Русфондом») и 
проекту «Голос» телезрители Первого собрали 
уже более 5 миллиардов 400 миллионов рублей! 
В поддержку тяжелобольных детей, людей, по-
страдавших от наводнения на Дальнем Востоке, 
неизлечимо больных пациентов хосписов. За 5 
лет почти 5 с половиной миллиардов. Пять лет 
тому назад это казалось немыслимым.

Новый Шерлок придет  
1 января
Ну и под занавес — самое вкусное. 1 ян-

варя российские зрители увидят новые серии 
любимого сериала «Шерлок», одновременно с 
Великобританией. Разница во времени между 
началом показа британским телеканалом BBC-1 
и эфиром на Первом составит всего 1 минуту. 
Сериал «Шерлок» 68 раз номинировался на раз-
личные премии и 26 раз эти премии получал (в 
том числе в копилке «Шерлока» 12 премий BAFTA 
и 9 «Эмми»).

Шерлок возвращается с тремя новыми 
полнометражными сериями, обещающими 
смех, слезы, шок, удивление и необычные рас-
следования. Долгожданный четвертый сезон 
начинается с возвращения детектива в самый 
трудный момент в жизни доктора Ватсона и его 
жены Мэри — они впервые становятся родите-
лями. Бенедикт Камбербэтч и Мартин Фриман 
вновь появятся в своих культовых ролях, Шер-
лока Холмса и доктора Ватсона, в популярней-
шей драме, написанной и созданной Стивеном 
Моффэтом и Марком Гэтиссом по мотивам про-
изведений сэра Артура Конана Дойля. Но это 
произойдет, когда часы уже пробьют 12 раз 1 
января 2017 года.

С наступающим! 
Ян СМИРНИЦКИЙ.

*Рейтинг — процент всех россиян, вы-
бравших эту программу.

Доля проекта — процент всех зрителей, 
смотревших в это время телевизор и вы-
бравших эту программу.

Юрий Аксюта, руково-
дитель развлекатель-
ного вещания Первого 
канала:
— Интерес к проекту 
«Голос» обусловлен жи-
востью формата. Здесь 

нет никакой придуманной драматургии, в нем 
все очень органично. И самое главное, что 
люди видят естественную реакцию, которая 
происходит на сцене, и сопереживают тому, 
что там происходит. За это и любят проект. 

«Голос. Дети» в этом году прошел с луч-
шими цифрами, потому что сейчас существу-
ет тренд на детей. Его все телевизионщики 
почувствовали, и каждый пытается сделать 
свою программу с детьми. И мне нравится, 
что мы были первыми. Дети своей органикой 
побеждают все и сносят все. Все преграды на 
своем пути. Детей переиграть невозможно. 
Здесь нет никакой фальши.

Выпуск «КВН — 55!» стал самой рей-
тинговой программой года, потому что это 
единственная программа, у которой нет ана-
логов в мировом телевидении. Программа, 
которая была рождена именно здесь. Это 
не превзойденный никем и ничем формат 
телевизионной игры, телевизионного шоу, 
который воспроизводится за счет появления 
все новых талантливых людей, которые умеют 
шутить. Не секрет, что все наше телевиде-
ние делается бывшими участниками КВН. И, 
безусловно, на рейтинг повлияло присутствие 
в зале президента. 

Андрей Малахов, ве-
д у щ и й  « П у с т ь 
говорят»:
— Для телевидения 
вообще важно чув-
ствовать настроение 
зрителей, а когда ты 

раб ежедневного эфира — тем более: нуж-
но четко понимать, чем живут люди именно 
в этот момент, в этот день, на этой неделе. 
Если для них актуально, близко то, о чем 
ты рассказываешь, если они через этих ге-
роев видят себя — тогда программу будут 
смотреть. Судя по результатам, у нас в этом 
году получалось.

Из совсем новых трендов — это, конечно, 
дети. Мне кажется, в последнее время обще-
ство было настолько невротизировано, что 
именно проект с красивыми, умными, талант-
ливыми детьми принес аудитории ощущение 
надежды и счастья. Мы сделали несколько 
эфиров с героями проекта «Лучше всех!», и 
эти выпуски имели выдающиеся рейтинги.

Мы стали меньше обращаться к теме 
ДНК, потому что ее растиражировали все, и 
теперь сама по себе история с генетическим 
тестом уже не работает, а чтобы сработа-
ла, результат должен быть действительно 
неожиданным.

В этом году у нас были Линдси Лохан, 
Стивен Сигал, скоро выйдет выпуск с Робби 
Уильямсом. И то, что зарубежные звезды, по-
лучая приглашения в эфиры всех возможных 
программ и каналов, выбирали нас, говорит 
о том, что менеджеры этих звезд тоже вни-
мательно изучают рейтинги.

Кирилл Клейменов, 
руководитель инфор-
мационного вещания 
Первого канала:
— Конечно, на нас ра-
ботает сила бренда. 
Время выхода в эфир и 
название — единствен-
ное, что мы получили в 

наследство, и это немало; но ни один бренд 
не работает сам по себе, даже такой мощный, 
как программа «Время». А дальше — огром-
ные усилия компактной и крепкой команды 
корреспондентов, продюсеров, операто-
ров, редакторов, монтажеров, объединен-
ных общей целью сделать хороший выпуск. 
Каждый день. Часто меньшими средствами, 
чем могут себе позволить наши коллеги. Это 
делает работу сложнее, а результат — более 
ценным.

ИТОГИ ГОДА:
КВН И «ГОЛОС. ДЕТИ» — 
ЛУЧШЕ ВСЕХ!
В 2016-м проекты Первого канала 46 недель 
возглавляли список самых популярных программ

Максим Галкин с юной участницей 
программы «Лучше всех».

Данил Плужников — 
победитель шоу «Голос. Дети».

1 января российские зрители 
увидят новые серии любимого 
сериала «Шерлок» одновременно 
с Великобританией.

События развиваются почти как в сюжете 
новогодней сказки. По мановению волшебной 
палочки (жезл сотрудника ДПС) перегруженная 
мандаринами фура останавливается и переме-
щаться дальше уже не может. Увы, но ее вес в 
несколько раз превышает существующие нор-
мы. Все, приехали... Помните, в сказках всегда 
есть злодей, который хочет, чтобы праздник не 
состоялся? Новогодних мандаринов в кузове 
слишком много — как говорится, через край. 
И никто почему-то не задумывается, что такие 
тяжеловозы наносят огромный вред дорожному 
покрытию. В итоге сказочке конец — нарушение 
закона, выяснение отношений, и как результат — 
испорченные фрукты, которые так и не доехали 
до столичных прилавков.

За перевес ответишь
Предновогодний чес владельцам 12-тонни-

ков не чужд. Сейчас самое время для заработка. 
При этом, конечно, хочется сэкономить. Но как? 
Все просто — для уменьшения себестоимости 
перевозок водители превышают нормативный 
уровень загрузки, пытаясь получить сверхпри-
быль. При существующем нормативе в 40–44 
тонны каждый второй перевозчик загружает 
по 80 тонн и более. Был даже зафиксирован 
феноменальный случай — 230 тонн загрузки. 
Далеко ли уехала такая фура? Остается только 
догадываться. А вот экономия у ее владельцев 
предполагалась колоссальная. Самый настоя-
щий демпинг и «серый» рынок без зазрения 
совести. Однако надо бы и честь знать. А уж если 
учесть тот факт, что у российских перевозчиков в 
принципе почти отсутствуеткультура упаковки и 
крепления груза, то трудно представить, в каком 
состоянии товар довозят до конечной точки. 
Особенно если речь идет о мандаринах. Поэтому 
вновь встает вопрос о необходимости ужесточить 
весогабаритный контроль, дабы подтолкнуть 
перевозчиков к более грамотному распреде-
лению и крепежу грузов и усилить компонент 
«безопасности» перевозки.

«Все автомобили, которые идут в города 
России из Абхазии, транзитом проходят через 
Краснодарский край. Именно здесь, недалеко 
от Сочи, в Чемитоквадже, им приходится про-
ходить весовой контроль, — рассказывает Артур 
Суховольский, государственный инспектор, на-
чальник поста СКП-6 Псоу. — Через наш пост в 
сутки проходит порядка 40–50 транспортных 
средств, разрешенная максимальная масса кото-
рых свыше 12 тон. Всех нарушителей приходится 
привлекать к ответственности».

Водители, само собой, недовольны. Как 
это так, почему мандарины вдруг попали под 
рейд? «Раньше же возили спокойно! Почему 
сейчас пристают? — возмущается водитель из 
Абхазии, — у меня перевес мандаринов всего 
чуть-чуть! Мне проще выбросить все эти ящики 
здесь. Сейчас кузов открою и все мандарины 
выброшу!» Такими угрозами сотрудника ДПС 
вряд ли кто-то напугает. Фура действительно 
перегружена, а значит, придется отвечать по 
закону. На автомобиль надевают цепи, а владель-
ца транспортного средства обязуют оплатить 
штраф, размер которого варьируется от 150 до 
полумиллиона рублей! Не проще ли было сразу 
отправить машину без перегруза?

Не доставайся же 
ты никому
Казалось бы, суммы штрафов для перевоз-

чиков немалые. Загрузи фуру согласно весовой 
норме и поезжай спокойно. Но нет, водители 
снова и снова выходят на маршрут с огромным 
перевесом, а потом жалуются на плохие и разби-
тые дороги. Невероятно, но факт — некоторым из 
них проще оставить загруженную фуру на трассе 
и сбежать. Такая «брошенка» уже полгода стоит 
на посту Чемитоквадже. Весной грузовик остано-
вили для прохождения весового контроля. Кроме 
того что машина была в разы перегружена, у во-
дителя имелись другие неоплаченные штрафы. 
«Долгие проводы — лишние слезы», — вероятно, 

подумал шофер и ушел по-английски. О том, что 
машина была перегружена овощами, до сих пор 
напоминает едкий запах, доносящийся из кузова. 
А что было летом на жаре, лучше не представлять 
вовсе. Вернется ли однажды хозяин фуры? Соиз-
волит ли забрать уже заржавевший транспорт? 
Или так и оставит его на посту ДПС?

Грузом по асфальту
«Недалеко от нашего поста расположен Зу-

бовский мост, — рассказывает Артур Асрян, госу-
дарственный инспектор, начальник поста СКП-4 
СПВГК Чемитоквадже, — в его дорожное покрытие 
вмонтированы весы. Таким образом, мы заранее 
можем понимать, какое транспортное средство 
идет по трассе с перегрузом. Система видеона-
блюдения фиксирует перемещение автомобиля, 
регистрирует его номерные знаки и подает сигнал 
на пост. Сотрудник ДПС обязан остановить фуру 
и отправить на контрольное взвешивание, чтобы 
определить степень нарушения и причиненный 
асфальтовому покрытию ущерб».

Каждая автомобильная дорога строится по 
ГОСТам, с учетом требований также возводятся 
мосты и другие дорожные сооружения. При этом 
во всех случаях предусматривается максимальная 
нагрузка. В связи с этим в правила ПДД введены 
понятия допустимой и разрешенной нагрузки на 
ось у автомобилей. Во время движения транспорт-
ного средства вся тяжесть передается на дорожное 
покрытие через его оси. Перегруз фуры влияет не 
только на качество дорог, но и в целом на безопас-
ность движения, считает инспектор.

Пользователь платит
Водители отстаивают свою правду. Они уве-

рены, что за пользование дорогами и так платят 
достаточные средства, которые суммируются из 
акцизных отчислений и транспортного налога. 
Между тем, по мнению специалистов, акцизы и 
транспортный налог не покрывают и значительной 
части расходов федеральных и региональных 

бюджетов на ремонт и строительство трасс. 
Сегодня финансирование ремонта дорог рас-
считывается исходя из нормативного вреда, а 
дорогам из-за перегруза транспортных средств 
наносится ущерб сверхнормативно. В результате 
российские автомобилисты и перевозчики яв-
ляются самой дотируемой социальной группой 
после пенсионеров. При этом дорожники бьют 
тревогу, на дорогах России сложилась парадок-
сальная ситуация.

По мнению транспортных экспертов, во 
всем мире автомобилисты оплачивают полную 
стоимость обслуживания и строительства дорог 
за счет сборов, закладываемых в цену автомо-
биля, топлива, и за использование дорожной 
инфраструктуры, а также специализированных 
налогов. У нас же ситуация складывается об-
ратным образом. При этом мы видели вал воз-
мущений, когда в ноябре 2015 года был введен 
принцип — «пользователь платит». Нежелание 
платить за транспортную инфраструктуру явля-
ется прямым наследием советского образа мыш-
ления, когда государство полностью дотировало 
эту сферу.

«В Советском Союзе, а позже и в России, 
приоритеты сохранности дорог всегда были выше 
здравой логики и экономических расчетов. Объ-
яснение этому простое — автотранспорт выпол-
нял вспомогательную функцию для развития иных 
отраслей экономики. Сейчас же автоперевозки 
становятся самостоятельной отраслью, которой 
необходим всеобъемлющий контроль», — ком-
ментирует эксперт в области грузоперевозок 
Тарас Коваль. 

ЗАНИМАТЕЛЬНАЯ МАТЕМАТИКА
Исследования, проведенные в США в се-
редине ХХ века, позволили выявить «Закон 
четырехкратного воздействия». Один лег-
ковой автомобиль весом 1 тонна давит на 
дорогу двумя осями по 500 кг. Четырехос-
ный грузовик полной массой 30 т давит на 
дорогу каждой осью по 7,5 т. Между легко-
вым автомобилем и грузовиком существует 
15-кратная разница в осевой нагрузке. 
Согласно закону, ущерб от воздействия 
каждой оси грузовика больше не в 15 раз, 
а с учетом специального фактора — в 15 в 
четвертой степени, или 50 625 раз.

Грамм бережет 
килограмм, 
килограмм — тонны
И какие дороги могут сохранять идеальное 

состояние и зимой, и летом, и уж тем более 
после того, как по ним проедут тысячи грузо-
виков, перевозящих тонны грузов? По данным 
Росдормониторинга, только по федеральным 
дорогам около 50% перевозок осуществляется 
с превышением нормативного уровня загрузки. 
По отдельным дорогам в режиме перегрузки на-
ходится свыше 70% их протяженности («Волга» — 
86%, «Кавказ» — 78%, «Россия» — 75%, «Дон» — 
75%, «Беларусь» — 79%). Отсутствие контроля за 
перегрузом естественным образом провоцирует 
уход в «серый» сегмент рынка. По экспертной 
оценке, в ряде случаев провозится в 2–3 раза 
больше груза, чем указано в сопроводительных 
документах. По расчетам ассоциации РАДОР, 
2,6 трлн руб. — это ущерб от проезда грузовых 
транспортных средств по всем классам дорог, а 
1 трлн руб. — это доходы всех дорожных фондов. 
То есть расходы только от прямого ущерба, не 
считая затрат на строительство и реконструкцию 
дорог, кратно превышают доходы дорожных 
фондов на восстановление трасс. При этом фак-
торов, которые приводят в негодность дорожное 
покрытие, предостаточно. 

Это вода, лед, перепады температур, столь 
различные для каждой страны и каждого клима-
та. Однако, по мнению специалистов, основная 
сложность в построении и сохранении дорог 
— это учет дополнительного динамического воз-
действия в виде вибрации. При высокой осевой 
нагрузке от грузовиков вибрация транспортного 
средства наносит значительный ущерб дорож-
ному полотну.

Подконтрольный 
весогабарит
Решить проблему перегруженных 12-тон-

ников сложно, но можно. Эксперты неодно-
кратно заявляли о необходимости введения 
системы весогабаритного контроля. Новше-
ство должно заставить грузоперевозчиков со-
блюдать установленные нормы, что, в свою 
очередь, позволит снизить нагрузку на до-
роги до норматива и увеличит срок службы 
дорог. 

«Введение системы автоматического кон-
троля за соблюдением уже существующих весога-
баритных нормативов позволит решить ряд задач, 
— рассказывает представитель Росавтодора. 
— Появится эффективный способ борьбы с вы-
ездом на дороги нагруженных сверх нормативов 

грузовиков, которые не только разрушают под 
собой асфальт и мосты, но и часто становятся 
причинами страшных аварий с жертвами, так 
как под тяжестью груза у фур просто отказы-
вают тормоза. Кроме того, благодаря борьбе с 
перегрузом повысится сохранность дорожного 
покрытия и увеличатся его межремонтные сро-
ки — в перспективе до 12 лет после ремонта и 
до 24 лет после капремонта. При этом удастся 
вывести из тени на рынке так называемых серых 
грузоперевозчиков. Стоимость и объем перевоз-
ок станут прозрачными для грузоотправителей 
и государства».

Эксперты в один голос говорят о создании 
равных конкурентных условий для бизнеса.

Сейчас почти все ездят с перегрузом, в 
одну машину загружают две, рассказывал СМИ 
президент ассоциации «Грузавтотранс» Влади-
мир Матягин. Отправители сбивают цену, чтобы 
получить госконтракты, и стараются экономить 
на перевозке, этот бизнес могут крышевать не-
добросовестные сотрудники ГИБДД. С введени-
ем новой системы «серые» грузоперевозчики 
перестанут конкурировать с честными участ-
никами рынка, возникнет рост легальной за-
нятости, и выявить нарушителей можно будет 
гораздо быстрее. Кроме того, система позволит 
избежать ручного ввода информации и, соот-
ветственно, участия человеческого фактора. 
Это значительно упрощает процесс контроля 
каждого проезжающего автомобиля. И наконец, 
нововведение исключит возможность злоупотре-
бления со стороны персонала весового поста, 
благодаря автоматизации процесса выписки, 
печати и оплаты квитанций. То есть расширение 
системы автоматических весов защитит дороги 
от разрушения и сведет коррупцию к минимуму. 
По словам экспертов, для решения транспорт-
ных проблем XXI века необходимо создание 
системы, которая базировалась бы на совре-
менных информационных и коммуникационных 
технологиях и позволяла на основе полученных 
данных определять и прогнозировать проблемы 
транспортной сети страны. 

На сегодняшний день, по данным Росав-
тодора, каждый третий грузовик нарушает нор-
мативы по массе, а перегруз фуры в среднем 
составляет 30%.Ущерб дорогам, нанесенный 
перегруженными фурами, приходится возмещать 
за счет дефицитных средств дорожных фондов, 
вместо того чтобы пускать их на более значимые 
проекты. А предновогодний ажиотаж может при-
вести к тому, что свежие фрукты в перегруженных 
машинах превратятся в подкисшую кашу «ман-
даринового цвета».

Дмитрий МАКАРОВ.

ПРОБЛЕМА

Дальнобойщики-
нарушители оставят 
столицу без главного 
атрибута 
новогоднего стола

МОСКВА

Пахнет мандаринами — значит, скоро Новый год. Сочные, сладкие и 
ароматные цитрусовые с детства вызывают исключительно праздничные 
ассоциации. Однако в этом году главный атрибут зимнего торжества может 
просто не доехать до столицы. Перевозчиков, которые в погоне за прибылью 
перегружают свои машины, останавливают на постах весового контроля.



Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  24 декабря в 20.00
Юбилею Леонида ФИЛАТОВА!
посвящается!
Народный артист России 
Владимир КАЧАН с программой

«Аплодисменты после…»
  25 декабря в 15.00
Вероника ДОЛИНА
с программой

«Рождественский бульвар»
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-910-087-36-81
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ модельки автомобилей, 

солдатики, фотоаппараты 
куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

продаю в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых!

НЕДОРОГО! ПО МОСКВЕ!  
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых - релакс
м. "Алексеевская" 
т. +7-968-888-04-85

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! ПО МОСКВЕ 
т. 8-903-135-07-36

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых. Юго-Запад! 
т. 8-929-900-07-42

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Ей поражались год назад в ГМИИ им. Пушки-
на на выставке «Оммаж Луи Галле» Эрвина Олафа, 
где мастер забрызгал кровью представителей 
монарших фамилий и изувечил безупречных 
моделей от... грустной скуки. Он делает это ча-
сто по заказу, сохраняя при этом верность сво-
ей изящной мрачности. Отсюда коммерческий 
успех, эффектные рекламные кампании миро-
вых брендов и сотрудничество со знаменитым 
архитектором Ремом Колхасом.

На этот раз работу мастеру предложила из-
вестная на весь мир компания Ruinart. С 1896 года 
она привлекает к созданию рекламных плакатов 
своих продуктов лучших художников, первым 
был Альфонс Муха. В прошлом году Юбер ле 
Галль, вдохновленный сменой сезонов на вино-
градниках, исполнил 12 скульптур из муранского 
стекла. А Олаф выполнил 26 абстрактных черно-
белых работ под названием «Свет», снятых в 
охраняемых ЮНЕСКО известняковых погребах 
Ruinart в Реймсе.

Как и знаменитые мастера ХХ века, в том 
числе Пикассо, Олаф вдохновился уникальными 
природными отпечатками на стенах карьеров, 
следами человеческого труда и забавными рисун-
ками неизвестных авторов. Эти находки, которые 

часто сравнивают с образцами первобытного 
искусства, фотограф запечатлел по-новому.

Вроде десятки раз мы видели у кого-то эти 
шершавые поверхности, морды инопланетян, 
первобытных людей, бизонов, но здесь они дру-
гие. Дело в приглушенном кинематографическом 
освещении, через которое автор пронизывает 
изображения глубокой печалью. После этого 
поверхность вибрирует от света и тени, и фото-
графия перестает быть плоской. В этом фено-
мен работ Олафа, две из которых пополнили 
коллекцию музея.

— Я назвал бы свое творчество фотографией 
состояний, так как оно включает в себя фраг-
менты нового реального мира и воображаемые 
идеи, — любит объяснять Эрвин Олаф. — Отсюда 
берется эта фантастическая эстетика. Но я не даю 
просто восхищаться ею, этого мало для художни-
ка. Когда вы попадаете в мир изображения, я как 
бы хлопаю вас по лицу своим искусством. Тогда у 
нас начинается диалог. А совсем впечатлительные 
зрители даже начинают окутывать мои произве-
дения историями и всевозможными смыслами. 
Что делать? Такова участь искусства. 

Стратегический партнер открытия: Ruinart
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Мультимедиа Арт Музей закрыл потрясшую любителей искусства 
нидерландца Эрвина Олафа выставку — одного из самых известных 
художников Европы. Кто бы мог подумать, что за год его стиль 
изменится до неузнаваемости: тонкая эстетика напрочь вытеснит 
зрелищную провокацию.

ОТ ПРОВОКАЦИИ К НЕЖНОСТИ 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Профи, превращающий 
безвкусно одетую неухоженную Машу в коро-
леву бала. 4. «История», которую листает вось-
миклассник. 10. Офисный прибор, на котором 
«клонируют» документы. 11. Атака по-пиратски. 
13. Жаркий летний месяц. 14. «Мачеха» зятя. 15. 
Кукла, известная также как ванька-встанька. 16. 
Деревянная «избушка» для Полкана. 18. «Дра-
гоценность», украденная Карлом у Клары. 20. 
«Сигнализация» на носу у чайника. 22. Плюс к 
зарплате за выслугу лет. 23. Фигурист, не уча-
ствующий в чемпионате четырех континентов 
из-за географического положения. 24. Крах-
мальное «пюре», заменявшее обойный «Момент» 
в период дефицита. 27. Доза активированного 
угля на десять килограммов живого веса. 30. 
Шоумен Гарик Мартиросян по национальности. 
32. Длинная палка, на которую насаживается 
острие копья. 34. Очки без дужек, держащиеся 
при помощи пружинки, защемляющей пере-
носицу. 35. Актриса Мэрилин Монро по цвету 
волос. 36. Перерыв, ожидаемый голодными со-
трудниками офиса. 38. «Крякающий» ложный 
слух. 39. Итальянские пельмени. 40. Шестерка 
знатоков за игровым столом в «Что? Где? Когда?». 
41. Добавляемый в чай алкоголь на травах. 42. 

Постреволюционный упадок в стране.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Музыкальный инструмент, 
который называют «королевой оркестра». 2. Са-
мый крупный представитель семейства олене-
вых. 3. Натянутый «нерв» гитары. 5. «Мансарда» 
деревенской избы. 6. Каждый лебедь для Элизы 
в сказке Андерсена. 7. Летучий транспорт Вани 
и Забавы в мультфильме. 8. «Конденсат» на лбу 
больного после жара. 9. Часть кисти руки, укра-
шенная золотым браслетом. 10. Лечебное учреж-
дение, где ведется научная и учебная работа. 12. 
Просьба, которую выполняет добрая волшебница. 
17. Головорез из отряда атаманши. 19. Газовое 
удобство в частном доме. 20. Поединок двух 
борцов. 21. Облегченная короткоствольная вин-
товка. 25. Коллега, который в глаза вас хвалит, 
а за глаза ругает. 26. Мечтатель с поэтической 
душой. 27. Легкая рубашка с короткими рукава-
ми «от спортсмена с корта». 28. Фильтрующая 
сменка для кувшина-водоочистителя. 29. Муж, 
которого не интересуют женщины на стороне. 31. 
Петелька под воротником шубы. 33. Крестьян-
ская «коммуна». 34. Шапка батьки Махно. 37. 
«Оброк», что собирали рэкетиры. 38. Солнечный 
«подзатыльник» курортнику, загорающему без 
панамки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Боржоми. 4. Элемент. 10. Ветчина. 11. Атавизм. 13. Отец. 14. Гарь. 15. Авиано-
сец. 16. Люмпен. 18. Ампула. 20. Пружина. 22. Оттепель. 23. Меридиан. 24. Портьера. 27. Зарплата. 
30. Трамвай. 32. Арахис. 34. Мачете. 35. Переправа. 36. Шпик. 38. Жезл. 39. Колибри. 40. Холодец. 41. 
Тяжесть. 42. Отделка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бинокль. 2. Жрец. 3. Мичман. 5. Львица. 6. Мозг. 7. Тюльпан. 8. Каракуль. 9. Лаконизм. 
10. Вермахт. 12. Макушка. 17. Ессентуки. 19. Мандолина. 20. Презент. 21. Аграрий. 25. Очкарик. 26. Акаде-
мик. 27. Заваруха. 28. Туземец. 29. Маршрут. 31. Теплица. 33. Спринт. 34. Мамонт. 37. Кофе. 38. Желе.
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ЧИТАЙТЕ В ЯНВАРСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА

«ОХОТА И РЫБАЛКА. 
XXI ВЕК»
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СБИРУЛИНО

«Оружие»
  В чешуе, как жар горя... — 
такой неповторимый Benelli 
828U.
  Вижу след! — обзор совре-
менных тепловизоров.

  Первый нарезной —  тести-
руем карабин CZ 550 LUX.

«Природа»
  Ледяные ночи, горячие 
деньки — зимние каникулы в 
Карелии.

  Что оставим потомкам? — к 
100-летию заповедной систе-
мы России.

  Черемуховые меха — секре-
ты соболиного тюнинга.

«Трофеи»
  Львица на капоте — дневник 
африканских охот.
  Амурские страсти — мои 
встречи с тигром.

  По кабаньему следу — таеж-
ные были.

«Гараж»
  Легкий утиль — снегоход для 
охоты Polaris 550 Indy Voyageur 
155.

«Рыбалка»
  Тайны озера Ван — нацио-
нальные особенности турец-
кой рыбалки. 

  Идем на малые реки — стра-
тегия и тактика ловли окуня 
в глухозимье.

Читайте, подписывайтесь, 
делитесь с нами 
впечатлениями!
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МАММ пополнил коллекцию двумя работами Олафа
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СПОРТЭХО ТРАГЕДИИ

ГОРОД

ПЕРСОНА  
ДНЯ

Пускай в регулярном чемпионате Конти-
нентальной хоккейной лиги (КХЛ) пере-
рыва на российский этап Евротура не 
объявляли, но матчей на неделе было 
сыграно не так много. Хотя интересные 
события нет-нет да и случались. А вот 
уже в понедельник жизнь как забурли-
ла — рассказать явно есть о чем!

СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ: 

ПЕРВАЯ ПОБЕДА В ФОРМАТЕ  
«ТРОЕ НА ТРОЕ» — В КИТАЕ

Так уж повелось, много у нас в КХЛ решений 
принимается в интересах сборной. И некоторые 
из них, скажу вам, мне даже нравятся.

Например, буквально с середины прошлой 
недели изменили правила овертаймов: теперь в 
дополнительную пятиминутку команды бьются друг 
с другом трое на трое (плюс вратари, само собой). 
Симпатично это, знаю, не только мне: пространства 
у хоккеистов стало больше. А значит, получают 
преимущество более техничные и мастеровитые, 
да и вообще шансов на то, что кто-то из соперников 
забросит-таки в овертайме шайбу, добавилось.

Первая же победа в дополнительную пяти-
минутку при игре «трое на трое» случилась, что, 
наверное, символично, на площадке новичка лиги — 
китайского клуба «Куньлунь—Красная звезда». 
Причем в основное время там сыграли как раз со 
счетом 3:3, а вот затем форвард пекинцев Чед Рау 
сумел воспользоваться замешательством обороны 
екатеринбургского «Автомобилиста». И принес 
команде Владимира Юрзинова-младшего двухоч-
ковую победу, вписав попутно свои имя-фамилию 
в историю.
ПОТЕРЯ НЕДЕЛИ: 

НЕ СТАЛО ЦЫГУРОВА

А вот еще одного большого тренера мы с 
вами, увы, больше никогда не увидим. 14 декабря 
не стало Геннадия Цыгурова — человека, который 
всю жизнь играл в челябинском «Тракторе», а затем 
руководил им. На клубном уровне, правда, самой 
большой своей победы он добился с тольяттинской 
«Ладой», выиграв в 1994-м чемпионат страны и 
прервав таким образом многолетнюю (если не 
сказать вечную) гегемонию Москвы. А еще было 
«золото» сборной России на молодежном чем-
пионате мира в 1999-м...

Светлая память, Геннадий Фёдорович!
КОМАНДА НЕДЕЛИ: 

«АВТО» — ОПЯТЬ ТО!

Возвращение одного из самых колоритных и 
титулованных тренеров России Владимира Кри-
кунова в Екатеринбург (помните, как сборная под 
его руководством выносила Канаду на Олимпий-
ских играх-2006 в Турине?) определенно пошло на 
пользу уральцам. Так, «Автомобилист», несмотря 
на то самое поражение в овертайме, из непросто-
го выездного турне вернулся с тремя победами 
из четырех: над «Адмиралом» во Владивостоке, 
«Амуром» в Хабаровске и «Югрой» в Хантах.

«Уезжаем на Кубок Шпенглера в хорошем 
настроении, — улыбался Васильич после вто-
рой победы на Дальнем Востоке, — заодно там 
и отдохнем».

А еще лучше у Крикунова и его «Авто» настрое-
ние будет, если по возвращении со знаменитого 
турнира, в котором традиционно перед Новым 
годом играет один из российских клубов, они 
застанут конкурентов в борьбе за места в плей-
офф, казахстанский «Барыс» и владивостокский 
«Адмирал», поблизости, а не убежавшими в 
большой отрыв. Хотя им в среду между собой 
играть — кто-то очки точно наберет...

КАДР НЕДЕЛИ:

ОБЕСКРОВЛЕННЫЙ «КОМАР» И ОРЕЛ СОКОЛОВ
Кстати, почтили память Цыгурова и на турни-

ре, посвященном 15-летию команды «Российская 
пресса» и прошедшем на открытой площадке 
возле «Арены легенд». Четыре коллектива (ко-
манда артистов — сокращенно «КомАр», сборная 
Лиги женского хоккея, которой, между прочим, 
руководит непобежденная чемпионка мира по 
боксу Наталья Рагозина, «Друзья журналистов» 
ну и собственно «Роспресса») разыграли главный 
приз, который и достался юбилярам.

А собравшимся на трибунах, наверное, боль-
ше всего запомнилась вдохновеннейшая игра 
актера Андрея Соколова (на фото), который раз 
за разом выручал «КомАр», обескровленный от-
сутствием харизматических лидеров — Игоря 
Бутмана и Владимира Кристовского. И даже сумел 
отразить буллит в полуфинале с дамами, во многом 
и обеспечив артистам место в финале. Ну точно 
как в кино: «Орел ты, Соколов!..»

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

На закончившемся в швейцарском Эн-
гельберге 4-м этапе Кубка мира, ко-
торый многие называли не иначе как 
генеральной репетицией перед леген-
дарным «Турне четырех трамплинов», по 
сути, обрисовался и круг претендентов 
на победу на знаменитой новогодней 
прыжковой многодневке, стартующей 
30 декабря в немецком Оберстдорфе 
(остальные этапы: 1 января также в Гер-
мании, но в Гармиш-Партенкирхене, 4 и 
6 января — в Австрии).

— Знаете, я не чувствую никакого давления, 
хотя сейчас все вокруг только и говорят о «Турне 
четырех трамплинов»! Не чувствую в первую оче-
редь потому, что у меня прекрасная команда, она 
всегда меня поддержит. И пускай не на собствен-
ном опыте, но я знаю, каково это — когда ты часто 
побеждаешь и все ждут от тебя триумфа. Ведь 
совсем недавно мой брат выигрывал одно сорев-
нование за другим — так специально по просьбе 
«МК» прокомментировал 17-летний словенский 
прыгун Домен Превц свою очередную победу в 
Кубке мира — во второй день в Швейцарии.

На сегодняшний день юный словенец 
лидирует в общем зачете Кубка мира — и в 
хорошем настроении подходит к юбилейному, 
65-му «Турне четырех трамплинов». Легендар-
ную многодневку, кстати, в прошлом сезоне 
выиграл не кто иной, как его старший брат 
Петер...

Татьяна АРТЮХОВА, 
 Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ХОККЕЙ. КХЛ. ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД (НА 20 ДЕКАБРЯ)

Западная конференция

СКА — 98 очков, ЦСКА — 91, Торпедо — 77, 
Локомотив — 67, Динамо (Минск) — 67, Динамо 
(Москва) — 66, Йокерит — 63, Сочи — 60, Витязь — 
60, Спартак — 53, Медвешчак — 48, Слован — 46, 
Северсталь — 45, Динамо (Рига) — 34.
Восточная конференция

Металлург (Магнитогорск) — 87 очков, 
Авангард — 81, Ак Барс — 85*, Трактор — 72, 
Салават Юлаев — 71, Куньлунь — 63, Адмирал — 
58, Барыс — 56, Автомобилист — 56, Нефтехи-
мик — 55, Сибирь — 54, Лада — 48, Амур — 45, 
Югра — 43, Металлург (Новокузнецк) — 30.

* Казанцы находятся ниже омичей, по-
скольку два первых места в каждой конфе-

ренции отдаются лидерам дивизионов.

ПРЫЖКИ НА ЛЫЖАХ  
С ТРАМПЛИНА.  
КУБОК МИРА
4-Й ЭТАП. ЭНГЕЛЬБЕРГ, ШВЕЙЦАРИЯ
ПЕРВЫЙ СТАРТ
1. Михаэль Хайбек (Австрия) — 304,7
2. Домен Превц (Словения) — 301,6
3. Андреас Кофлер (Австрия) — 293,7.
...18. Евгений Климов (Россия) — 268,6… 
...28. Денис Корнилов (Россия) — 257,6…
 
ВТОРОЙ СТАРТ

1. Домен Превц (Словения) — 305,9 
2. Камил Стох (Польша) — 293,8 
3. Штефан Крафт (Австрия) — 283,1
...16. Евгений Климов (Россия) — 264,2… 
...28. Денис Корнилов (Россия) — 249,7… 

ОБЩИЙ ЗАЧЕТ

1. Домен Превц — 540 очков
2. Даниэль Андре Танне 
(Норвегия) — 382 
3. Штефан Крафт (Австрия) — 331
...21. Евгений Климов — 76...
...41. Денис Корнилов — 6…

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ХоккеИ: китаИская грамота 
В КХЛ на виду команды 
Юрзинова-младшего и Крикунова

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ Тел.: +7 495 294-99-26; +7 495 203-92-98

Принимаем сбережения под 15,5%*
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КЛ
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А

Наш адрес:  «Рижская», 129110, г. Москва, ул. Проспект Мира, д. 79. http://capitalc.ru

■ *Сумма займа до 5 млн руб.
■ Денежные средства застрахованы
■ Возможность пополнения 
 и частичного снятия средств
■ Денежные средства принимаются 
 на основании договора займа
■ Автоматическое продление 
 договора займа
■ Капитализация процентов 
 не предусмотрена
■ При досрочном закрытии 
 договора ставка рассчитывается 
 как 0,1% годовых

ООО МФО «Капитал-Консалтинг»
ОГРН 1167746187872. 
Рег. № МФО 001603045007598.
Застрахованы в АО «АСК «РОСМЕД»
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Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

Домен ПРЕВЦ — «МК»: Перед «Турне четырех трамплинов»  
не чувствую никакого давления!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алисия Алонсо (1921), кубинская балерина и 
балетмейстер
Эдуард Балтин (1936–2008), адмирал, коман-
дующий Черноморским флотом ВМФ России 
(1993–1996)
Маргарита Дробязко (1971), фигуристка, призер 
чемпионатов мира и Европы в танцах на льду
Лев Дурнов (1931), детский онколог, академик РАМН
Сергей Неверов (1961), заместитель предсе-
дателя ГД России
Дмитрий Рогозин (1963), вице-премьер РФ
Константин Рокоссовский (1896–1968), воена-
чальник, Маршал Советского Союза, дважды 
Герой Советского Союза

Иосиф Сталин (1879–1953), государственный и 
политический деятель, глава СССР (1924–1953)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -6...-4°, днем в 
Москве 0…2°. Облачно, местами гололед, ме-
стами гололедица; ночью снег, днем местами 
небольшие осадки; ветер ночью юго-западный, 
западный 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с, 
днем западной четверти 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.54, заход Солнца — 15.00, 
долгота дня — 7.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабая геомагнитная 
буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День зимнего солнцестояния.
1891 г. — в США состоялся первый в истории 
баскетбольный матч.
1916 г. — открыта железная дорога 
Мурманск–Петроград.
1966 г. — в СССР осуществлен успешный запуск 
межпланетной станции «Луна-13».
1991 г. — в Алма-Ате подписана Декларация о 
целях и принципах СНГ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 21.12.2016
1 USD — 61,7967; 
1 EURO — 64,2006.

После массового отравления настойкой для 
ванн «Боярышник» в Иркутске российские 
чиновники начали показательную борьбу со 
спиртсодержащими лекарствами. Однако 
мало кто задумывается, что среди погибших 
были не только бомжи и алкоголики, но и впол-
не обычные люди. Как выясняется, метил мог 
находиться и в бутылках с водкой, которая 
разливалась теми же производителями.

На вечер вторника официально известно о 55 
погибших от отравления средством для принятия 
ванн «Боярышник». Более 20 человек до сих пор 
находятся на грани жизни и смерти в больницах 
Иркутска. Всего же обратились за помощью к 
медикам около 100 жителей Иркутска с диагнозом 
«отравление метанолом». 

На «горячей линии» Иркутска, где принима-
ют звонки с данными адресов магазинов, про-
дающих смертельную жидкость для ванн, сооб-
щили, что большинство отравившихся — люди 
без определенного места жительства, но есть 

и «нормальные». Возможно, под «нормальны-
ми» имели в виду тех граждан, которые еще не 
успели пропить свою недвижимость. Например, 
в списках погибших два сотрудника бюджетных 
организаций — воспитательница детского сада 
и медицинская сестра. 

Кроме того, стало известно, что произво-
дители смертельного «Боярышника» занимались 
также и подделкой известных марок водки. На двух 
подпольных заводах, где производили злополуч-
ное средство для ванн, оперативники обнаружили 
бутылки из-под водки «Царская охота», «Белая бе-
реза», «Финское серебро» и «Пшеничная», а также 
лекарственные средства «Витасепт» и «Чистый 
С». Силовики не исключают, что при производ-
стве водки мог использоваться тот же метиловый 
спирт, который обнаружили в настойках для ванн 
с боярышником. Так что смертельные сюрпризы 
могут ждать и жителей Иркутска, затаривших-
ся спиртным к Новому году. По данным УМВД 
по Иркутску, уже изъяли более 2 тысяч литров 

спиртсодержащей продукции, из них лишь чет-
верть составляют бутылочки с боярышником. 

Между тем известно, что город Саянск из-
бавился от напасти под названием «Боярышник» 
еще год назад. Причем довольно оперативно. 
Но опыт этого города тогда никто не подумал 
перенимать. Заместитель мэра Саянска по 
социальным вопросам Александр ЕРМАКОВ 
рассказал «МК», как и почему их город стал един-
ственным в Иркутской области, где невозможно 
купить «Боярышник»:

— Мы избавились от «Боярышника» еще год 
назад. У нас активную позицию занял отдел по 
потребительскому рынку. Мы приглашали к себе 
всех бизнесменов, и никто нам не отказал, не 
было ни одной конфликтной ситуации. Сначала 
мэр Олег Боровской переговорил со всеми пред-
принимателями, а потом представители потреби-
тельского отдела сходили проверить, выполнена 
ли его просьба.

— А почему вообще решили запретить 
его продажу? У вас же не было ни смертей, 
ни случаев массового отравления.

— И слава богу, что не было. Но однажды на 
приеме у мэра кто-то пожаловался, что «Боярыш-
ник» в Саянске можно купить в свободном доступе. 
И меры были приняты.

Павел ИВАНОВ, Артур АВАКОВ.

Маленькой елочке не холодно зимой, скоро 
она отогреется в какой-нибудь московской 
квартире. 20 декабря во всех округах сто-
лицы, кроме Центрального, начал работу 
251 елочный базар. Купить там можно как 
отечественное дерево, так и забугорное, 
из Дании. Корреспонденты «МК» прошлись 
по торговым точкам и узнали, как в столи-
це работает елочный бизнес, кто покупает 
хвойные деревья по ночам, а также выявили 
места, где базар вовремя не открылся вопреки 
заявлениям. 

Десять утра. Женщина на севере Москвы 
тащит небольшую елку. Картина скоро станет 
повседневной: 20 декабря в столице открылись 
елочные базары. 

— Мы всегда покупаем елку заранее, — рас-
сказывает мне москвичка — первая покупательни-
ца на одном из елочных базаров. — У нас традиция: 
чтобы Новый год пришел, нужна атмосфера: запах 
хвои, иголки, елочные игрушки. 

На самом деле открывшиеся базары выгля-
дят странно: не широкая, душевная ярмарка, где 
можно ходить и выбирать, но скромный деревян-
ный загончик два на три метра и 20–30 деревьев, 
разложенных по краям. Зеленые красавицы обер-
нуты в сетку, поэтому оценить красоту или лысоту 
сложновато. На самом заборчике — прейскурант. 
Из него узнаем, что в московских домах нынче 
будут елки датские и русские, а также русские 
сосны или лапник. Налетай, торопись!

— Елки выбирают еще летом, — рассказал 
«МК» продавец одного из базаров на севере Мо-
сквы. — Представитель компании приезжает на 
плантации в Дании или же в Пермь, Ульяновск, 
Ижевск или другие города. Далее на дерево веша-
ется бирка: мол, это дерево уже купили. И ближе 
к моменту отправки его спиливают, погружают в 
фуру и отправляют в Москву.

Как рассказал мужчина, выращивание и 
транспортировка сильно влияют на цену. А как 
же: на таможне «на лапу» дай, фуру арендуй, ра-
бочим заплати.

— А еще очень дорого стоит вот такое офи-
циальное место, — сетует продавец. — Они раз-
ыгрываются на тендере. А потом нужно бегать по 
кабинетам и оформлять документы. Много мороки 
да и по карману бьет. Скажу честно, в этом году же-
лающих продавать елки легально намного меньше, 
чем в прошлом. Расклад такой: 60% официальных 
продавцов, 40% — подпольных. 

А место, как мы уже говорили, с гулькин нос — 
только на одного предпринимателя. Но все лучше, 
чем торговать из-под полы. Раскрываем секрет, 
«как стать незаконным торговцем елками». Ока-
залось, это тоже не особо дешево.

— Нужно дать «на лапу» кому-нибудь из надзи-
рающих структур, — продолжает мужчина. — Тебе 
выделят место, приходишь туда и продаешь. Од-
нако все это до первой проверки: если «елочника» 
увидят люди из префектуры — бизнесу конец. 
С другой стороны, цены у частников ниже: ель 
же не надо везти из Дании, срубил в ближайшем 
лесу — и «молодец». 

Мужчина рассказал, что в бизнесе уже семь 
лет: нанимается продавать деревья под Новый год. 
Приходилось работать и с компаниями, решивши-
ми сэкономить на официальном разрешении.

— Вот стоим мы на точке, звонит человек: 
«Шухер! Проверка едет!». Мы елки хватаем, бежим 
за дом во двор. Потом обратно. И так весь день. 
Вечером проверка последний раз проезжает, мы 
уже спокойно выставляемся и торгуем.

— Как же вы по 30 елок таскали? — интере-
суюсь я, поглядывая на кучу хвойных.

— Носили и больше! — отвечает продавец. — 
Но сейчас нам такие нелегалы не конкуренты. 

Сами москвичи предпочитают европейским 
деревьям российские. Правда, дело не в патрио-
тизме: наши елки банально дешевле. Датское 
дерево высотой под два метра может обойтись 
в 10–11 тысяч, российское — в 4–5 тысяч. 

— Богатый человек не станет покупать себе 
домой русскую елку, — рассказывает продавец. — 
Выглядит она не шикарно. Но все равно наши 
берут гораздо больше, а сейчас под Новый год 
будут хватать не глядя. Тем более что цена не-
много упала. 

Некоторые точки работают круглосуточно. 
— Я не первый год работаю и замечаю, что 

обычно это люди, у которых просто нет времени 
зайти днем, — рассказывает продавщица. — А есть 
и другие клиенты: идет папа после корпоратива, 
шатается, уже «хороший». И берет дочке елочку, 

а то и вторую жене, чтоб не заругала. Молодежь 
пьяная заходит в четыре часа ночи.

К нашему сожалению, 20 декабря заработали 
не все торговые точки. Корреспондент «МК» посе-
тил площадки на Симферопольском бульваре,  20 
и Азовской улице, 24, Юго-Западного округа. Увы 
и ах, вместо пушистых красавиц он увидел только 
огороженную забором пустую площадку. 

— Каждый предприниматель сам для себя 
решает, когда начинать торговать. Мы не можем 
заставить его стартовать именно 20 декабря. Если 
кто-то не успел завезти товар, то это не наказуе-
мо, — объяснил в беседе с корреспондентом «МК» 
Тарас Белозеров, пресс-секретарь столичного 
Департамента торговли и услуг.

Тем временем руководитель ведомства Алек-
сей Немерюк добавил: если времени на вдумчи-
вый шопинг нет, елочку можно купить не выходя 
из дома.

— Есть порядка пятнадцати интернет-
магазинов, где цены ниже магазинных, однако 
придется дополнительно заплатить за доставку 
дерева на дом.  Но даже на наших площадках цены 
регулируются — хотя их определяет сам продавец, 
если будет слишком дорого, сам же сделает себе 
плохо. Ведь это «скоропортящийся» продукт — 
если до вечера 31 декабря вы не продадите его, 
то елка превратится в тыкву!

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.

НА ЧЬИХ МОГИЛАХ РАСЦВЕЛ «БОЯРЫШНИК»
Среди погибших оказались медсестра  

и воспитательница детского сада

ЖАРКАЯ. ЗИМНЯЯ. ХВОЯ
В Москве заработали официальные елочные базары
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ВАЖНОВАЖНО

Продажа елок — сезонный биз-
нес. Летом предприниматели 
могут продавать арбузы или 
дыни, но уже с осени готовятся 
торговать вечнозелеными. Стои-

мость елок разная: в России закупочная 
цена на сосны — 100–150 рублей за штуку, 
ели дороже. Датские ели — от 35 евро. По 
данным за 2015 год, аренда в Москве участ-
ка в 12 кв.м составляла 48 тысяч рублей, 
60 кв.м — 300 тысяч. Как говорят сами пред-
приниматели, отбить на этом бизнесе можно 
обычно не больше трех тысяч долларов. 

Владимир 
Крикунов.
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«ЭТУ ХИМИЮ УЖЕ ДАВНО НЕ ПЬЕМ!»

Как выяснил репортер «МК» на Ярославском 
вокзале, московские бомжи не боятся уме-
реть от алкогольных суррогатов. 

Буквально в 50 метрах от здания железнодо-
рожного узла, возле магазина, бросилась в глаза 
стайка потенциальных любителей пить все, что 
льется. Наметанным взглядом один из компании 
определил, что я иду именно к ним, и сразу стрель-
нул у меня двадцать рублей и сигарету. 

— Давно здесь живете? — спросил я, про-
тягивая мелочь.

— Кто как. А с какой целью интересуетесь?
Чего ходить вокруг да около? Прочитал им 

экспресс-лекцию об алкогольном положении в 
стране, о трагедии в Иркутской области и о вреде 
боярышника. На удивление, все собравшиеся 
вокруг меня были прекрасно осведомлены о ги-
бели людей. 

— Эту химию давно уже не пьем. Мы ей злоу-
потребляли еще тогда, когда это было вполне 
нормальное пойло по приемлемой цене. А потом 

стали продавать настоящую отраву. Несколько 
наших старожилов умерли. Особенно жалко было 
Семеныча. Он десять лет прожил на вокзале, зара-
батывал хорошо. У него не было ног, и пассажиры 
охотно давали ему деньги. В принципе нам вполне 
хватает на хорошее вино. Вот ты дал копеечку, еще 
кто-нибудь даст, глядишь, так и насобирается 100 
рублей на бутылку портвейна.

За зданием хранения ручной клади раскинул-
ся мобильный пункт оказания срочной социальной 
помощи населению. Недалеко от него располо-
жились двое мужчин. На постаменте перед ними 
гордо возвышались портвейн и баночка рыбных 
консервов. Житель Москвы Андрей и его друг из 
Амурской области Боря предложили мне опроки-
нуть стаканчик, но я вежливо отказался и спросил 
их о пресловутом «боярышнике».

— Категорически не пьем эту гадость. Да, 
несколько лет назад покупали его в аптеке вместо 
водки, а после того как от него «крякнуло» несколь-
ко человек, у всех как отрезало. Максимум, что еще 
можем себе позволить, это поддельная водка за 
130 рублей, которую продают нам знакомые бабки. 

Они здесь работают по вечерам, чтобы милиция 
не видела. А то она их гоняет. 

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.
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